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Fernando Giner (Cs) 
«Me comprometo a que la 
espera máxima de la EMT 
sea de 8 a 10 minutos»
El candidato de Ciudadanos a la Alcaldía de 
València promete bajadas lineales de impues-
tos y un cheque escolar universal de 0 a 3 
años. Afirma que es «la alternativa clara a Ri-
bó» y asegura que la ciudad no puede cre-
cer a costa de su entorno natural. PÁGINA 2
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La periodista anunció ayer en su cuenta de Insta-
gram que había sido intervenida con éxito de «un tu-
mor maligno de ovario». «Todo ha salido muy bien, 
lo hemos pillado muy a tiempo», afirmó. PÁGINA 12
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SARA CARBONERO 
REVELA QUE HA SIDO  

OPERADA DE UN 
CÁNCER DE OVARIO 

Sanidad licita 
los nuevos 
centros 
sanitarios en 
la antigua Fe
Los terrenos del antiguo 
Hospital La Fe de Campa-
nar albergarán un nuevo 
Centro de Salud y otro de 
Especialidades para los ve-
cinos del barrio. El Consell 
sacó ayer a concurso por 26 
millones de euros ambas 
instalaciones, cuyas obras 
empezarán en octubre y du-
rarán 30 meses. PÁGINA 4

 #Fórmula1

FOGONAZOS 
JESÚS MORALES
La legislatura número 13. Los 
políticos presos por el 1-O saludando  
en un hemiciclo más fragmentado y con 
más mujeres que nunca; los diputados  
de Vox, ocupando por un día los escaños 
reservados a los socialistas; la protesta  
de PP, Cs y el partido de Abascal por las 
fórmulas de acatamiento que esquivan la 
Constitución... La legislatura número 13 
promete ser difícil, tensa e imprevista. ●
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MUERE NIKI LAUDA, UNA 
LEYENDA DEL VOLANTE / P. 10

El primer día en el Congreso de los Diputados dejó varias imágenes 
simbólicas, como el saludo de Pedro Sánchez y Oriol Junqueras mientras, 

en el escaño de arriba, Santiago Abascal miraba hacia otro lado.

El estreno del Congreso 
augura un curso marcado 
por la bronca y la división
BATET, NUEVA PRESIDENTA Aplazó la decisión de la Mesa de suspender a los presos 
PROTESTA DE PP, CS Y VOX por los acatamientos de los independentistas  
PÁGINA 6 Y 7
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PRIMER  DÍA DE PLENO
JUNQUERAS, A  

SÁNCHEZ: «TENEMOS 
QUE HABLAR»

Trump da tres 
meses de tregua 
a Huawei en su 
guerra fría 
tecnológica 
PÁGINA 8

Un bebé, en coma 
tras ingresar en 
València dando 
positivo en 
varias drogas
PÁGINA 9
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JOSÉ LUIS OBRADOR 
jlobrador@20minutos.es / @jlobrador 
Las encuestas son muy varia-
das, y en algunas Cs no da un 
paso adelante. ¿Se las cree? Ve-
mos dos cosas: la realidad de las 
elecciones del 28 de abril y la ten-
dencia alcista que tiene Ciuda-
danos en la ciudad. Lo más im-
portante es que no se ha pro-
ducido el efecto alcalde en 
València. Cuando ganaron Ri-
card Pérez Casado y después Ri-
ta Barberá, primero pactaron y 
luego tuvieron mayorías absolu-
tas. Con Ribó no ha pasado eso. 
El partido está muy abierto y las 
encuestas dicen que Cs está en 
claro crecimiento y dan la po-
sibilidad de que yo sea alcalde. 
¿Aspiran a superar la actual ci-
fra de seis ediles? Aspiramos a 
tener la Alcaldía porque tene-
mos el mejor proyecto y el me-
jor equipo para la mejor ciudad. 
¿Tiene la sensación de haber 
conseguido liderar la oposición 
con el PP bloqueado por la si-
tuación judicial de sus ediles? 
Ahora soy la clara alternativa a 
Ribó y soy el voto útil. Ciudada-
nos es ahora mismo el proyecto 
que está preparado para dirigir 
València y llevarla a ser una gran 
capital europea. Después de ha-
ber estado, hay que decirlo, cua-
tro años pateando la ciudad y 
dialogando con todo el mundo. 
Mi experiencia profesional es de 
casi 30 años (25 años como em-
presario, como autónomo, pro-
fesor, consejero de empresas…), 

he sido vicepresidente de Casa 
Caridad y conozco muy bien la 
sociedad civil. Durante estos 
cuatro años he conocido la po-
lítica, la administración públi-
ca y el municipalismo. 
¿Qué diría que diferencia a Cs 
del PP? ¿Y de Vox? Ciudada-
nos es un proyecto de centro 
que tiene muy claro cómo ges-
tionar València, que tiene un 
proyecto moderado para que 
sea una gran capital europea 
y fundamentalmente que quie-
re mantener y defender los de-
rechos sociales y civiles que en-
tre todos los demócratas he-
mos alcanzado.  
¿Tiene líneas rojas para los pac-
tos? No me gusta hablar de lí-
neas rojas, sino de criterios. No 
cabe en el proyecto de la ciudad 
una València enfrentada a Es-
paña, no cabe el nacionalismo. 
Y en derechos sociales y civi-
les no pienso retroceder ni un 
solo centímetro. 
¿Cuál es su modelo de ciudad? 
València tiene que volver a lo 
básico: poner a la persona en 
el centro de la gestión munici-
pal. Tiene que volver a ser una 
ciudad cómoda y abierta. Las 
calles tienen que estar limpias, 
el transporte público tiene que 
funcionar, los jardines tienen 
que estar cuidados y los vecinos 
y las familias tienen que ser 
atendidos. Esa es la principal 
misión que debería tener ahora 
mismo el Ayuntamiento.  
¿Debe crecer más urbanística-
mente? La ciudad tiene un en-
torno natural que es único, co-
mo el Saler, la Albufera, La Ma-
rina, las playas y la huerta, que 
pienso proteger. No puede cre-
cer la ciudad a base de que desa-
parezca este entorno único. No 
es negociable.   
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Cuatro años después de la 
irrupción de Ciudadanos 
en el Ayuntamiento de 
València, su líder, Fernan-
do Giner, dice estar pre-
parado para ser alcalde

Fernando Giner 
«La ciudad no puede 
crecer a costa de su 
entorno natural:  
no es negociable»

¿Qué propone en materia de im-
puestos? Vamos a bajar los im-
puestos. Vamos a bajar el IBI, a 
bonificarlo a las familias nume-
rosas, vamos a bajar la tracción 
mecánica y a bonificar al má-
ximo la plusvalía con herencia, 
que sería el símil municipal del 
impuesto de sucesiones auto-
nómico. Hay margen para bajar 
los impuestos.  
¿Esa bonificación del IBI será li-
neal o por tramos? Lineal. 
¿De cuánto? Del 7%. Lo tengo 
presupuestado en 20 millones. 

¿Cómo compensará eso en 
cuanto a ingresos? Es que pien-
so incrementar la política social. 
¿Puede explicarlo? Voy a crear 
las concejalías del Autónomo 
y la de las Familias. Hay dos 
grandes propuestas en esta úl-
tima: cheque escolar universal 
de 0 a 3 años para que todo el 
que quiera ser padre o madre y 
trabajar en València lo pueda 
hacer, incluyendo el mes de ju-
lio. No pregunto ni dónde: el 
Ayuntamiento dará un cheque 
mínimo de 200 euros. Habrá 
que coordinarlo con el bono in-
fantil de la Generalitat. En cuan-
to a los mayores, quiero atender 
a las personas en sus domicilios, 
crear la asistencia a domicilio 
integral. Además, quiero crear 
centros de atención a la fami-
lia en distritos. La propuesta del 
cheque escolar, como mínimo, 
la tengo contemplada en 17 mi-
llones de euros, y la asistencia 
domiciliaria a mayores en 10 
millones. Entre bajadas de im-
puestos y política social habrá 
una variación presupuestaria de 
70 millones de euros en total.  
¿Y de dónde obtendrá esos in-
gresos? Casualmente, el señor 
Ribó ha dejado de invertir todos 
los años 70 millones de euros. 
Tiene ese remanente por no eje-
cutar. El presupuesto del Ayun-
tamiento es de 800 millones (y 
si hablamos del consolidado, 
1.300 millones), estamos ha-
blando de menos de un 10%.  
¿Puede detallar cómo lo haría? 
Primero, con un control de cos-
tes. En segundo lugar, ponien-
do en cuarentena las fundacio-
nes. Y en tercer lugar, quitando 
la grasa y la falta de eficiencia 
a muchos servicios; hay dupli-
cidades por falta de gestión. Y, 
en cuarto, priorizando. Al fi-

nal, dirigir es priorizar. Hay 
margen para bajar los impues-
tos y para poner al ciudadano en 
primera línea. Ahora, hay que 
saber gestionar y saber el pro-
yecto de ciudad que tienes. 
¿Cómo se puede aligerar la bu-
rocracia? Tenemos la Conceja-
lía de los Autónomos, donde te-
nemos que provocar que la ob-
tención de las licencias sea 
mucho más fluida. Ahora mis-
mo, tenemos entre 2.000 y 
3.000 licencias de obras para-
lizadas. ¿Sabemos lo que supon-
dría eso de ICIO y de IBI? Si ge-
neras y gestionas bien, se pue-
den bajar los impuestos. 

¿Cómo lo llevaría a cabo? Hay 
una cuestión bastante senci-
lla, que es apoyarse en la socie-
dad civil. Los colegios oficiales 
de Aparejadores o Arquitectos 
tienen conocimientos para las 
partes técnicas de este proceso 
que se pueden descargar en 
ellos con unos buenos acuerdos 
de colaboración. Y en segundo 
lugar, dando a los técnicos del 
Ayuntamiento, que hacen un 
trabajo extraordinario, los me-
dios. Lo que no puede ser es que 
otras ciudades de España se es-
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tén tardando dos o tres meses 
en dar una licencia y que en 
València nos vayamos a 16. 
¿Cuál es el problema más ur-
gente que solucionaría si resul-
tara elegido? La limpieza. Me-
teré a València en un túnel de la-
vado, con un plan de choque 
exprés en julio y agosto para 
limpiar la ciudad para que en 
septiembre, cuando los valen-
cianos vuelvan de las vacacio-
nes y se incorporen al trabajo y 
a los colegios, encuentren una 
ciudad limpia. 
¿Lo tiene presupuestado? 
600.000 euros. 
La otra gran polémica del man-
dato ha tenido que ver con la 
movilidad y especialmente la 
ejecución de carriles bici. ¿Re-
vertirá algunos? ¿Cuáles? Lo 
primero que hemos de tener 
claro es el concepto, y es que to-
dos queremos una movilidad 
sostenible y un aire limpio para 
respirar. Pero para eso, lo prime-
ro es usar el transporte públi-
co. En segundo lugar tenemos 
que pensar en el peatón y, por 
tanto, quiero ampliar las aceras. 
El carril bici de Ruzafa ha pro-
vocado el caos, se han visto obli-
gados a poner seis policías dia-
rios para regular el tráfico.  
Grezzi ha resultado ser el que ha 
dirigido esta ciudad. Nos ha me-
tido un carril bici en Reino de 
València, en Ruzafa y en la calle 
Alicante de una forma que ha 
provocado el caos, la incomodi-
dad y inseguridad. 
¿Revertiría esos tres? Sí, y el de 
la avenida de Burjassot. Esos 
cuatro carriles no tienen infor-
me de seguridad de la Policía.  
¿Qué medidas concretas inclu-
ye su programa para mejorar 
el servicio de la EMT? Me com-
prometo a que la frecuencia má-
xima de espera en las horas pun-
ta sea de 8 a 10 minutos. Ade-
más, quiero crear una red de 
autobuses lanzadera en el ani-
llo, con esperas entre 5 y 7 minu-
tos, de forma que se pueda ir, 
por ejemplo, desde la plaza de 
Toros a las Torres de Serranos en 
ocho minutos. El transporte pú-
blico tiene que ser pluscuam-
perfecto y es la primera medida 
para tener una movilidad soste-
nible. Además, de 1.200 paradas 
que tenemos en València, más 
de la mitad no son marquesinas, 
sino postes. Hay que ponerles 
techo y asientos.  
¿Tasa turística sí o no? Yo no 
creo en la tasa turística. Suele es-
tar en menos de un euro; eso no 
disuade a nadie ni cambia la de-
cisión de ningún cliente. He-
mos de apostar por un turismo 
de calidad (como el de congre-
sos y cultural), desconcentrar el 
centro histórico y buscar la ren-
tabilidad de nuestros hostele-
ros, hoteleros y todo el sector. El 
centro histórico, si seguimos en 
esta línea, se va a convertir en 
un parque temático en deca-
dencia. ●

BIO 

De la empresa y el 
aula, a la política 

Nacido en València en 
1964, casado y cuatro hi-
jos, ha sido consultor de 
empresas, profesor, em-
presario y vicepresiden-
te de Casa Caridad. Du-
rante el último mandato 
ha sido el portavoz de Cs 
en el Consistorio. Ha es-
crito varios libros sobre 
emprendimiento.

«Meteré a València en 
un túnel de lavado con 
un plan de choque de 
limpieza en verano» 

«En mi proyecto no 
cabe el nacionalismo  
y no retrocederé ni un 
centímetro en derechos 
sociales y civiles» 

«Me comprometo a que la 
espera máxima de la EMT 
sea de 8 a 10 minutos»

«Bajaremos el IBI, 
bonificaremos la tracción 
mecánica y también la 
plusvalía con herencia» 

«Si seguimos en esta 
línea, el centro se puede 
convetir en un parque 
temático en decadencia» 

«Grezzi ha resultado ser 
el que dirige la ciudad  
y ha provocado el caos  
y la inseguridad»
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lización de las mismas. Además, 
la estación de Benimaclet, prin-
cipal punto de enlace y trasbor-
do del metro y el tranvía, acoge-
rá una exposición retrospec-
tiva sobre la implantación y 

evolución de este medio de 
transporte en la ciudad, integra-
do en la red de Metrovalencia. 

La celebración de estos 25 
años se completará con otros ac-
tos de carácter divulgativo. ●

VALÈNCIA

20’’ 
Descarrila un tren de 
mercancías sin causar 
heridos, pero sí retrasos 
Los vagones de cola de un tren 
de mercancías –de Transitia y 
cargado de vehículos– descarri-
laron ayer en la estación Fuente 
de San Luis de València sin cau-
sar heridos aunque sí retrasos 
en varios trenes de las líneas 
de cercanías C5 y C6, según Adif.  

Climent no tiene 
noticias sobre posibles 
despidos en Ford 
El conseller de Economía, Ra-
fael Climent, aseguró ayer que 
«nada» hace pensar que la plan-
ta de Ford en Almussafes (Va-
lencia) se vea afectada por el re-
corte laboral anunciado por la 
compañía, que alcanzará a los 
7.000 trabajadores en los próxi-
mos meses en todo el mundo.  

Sanidad cierra una 
habitación de El Clínico 
tras detectar insectos 
El Hospital Clínico de València 
ha cerrado una de sus habita-
ciones tras detectar la presen-
cia de insectos en un sillón el 
pasado fin de semana. Otra ha-
bitación fue inspeccionada, pe-
ro ya está abierta al no ser en-
contrados, informó Sanidad.  

Les Corts prevén 
nombrar senadores 
antes de verano 
La Mesa de Les Corts Valencia-
nes espera que el nombramien-
to de los cinco senadores terri-
toriales se produzca antes de ve-
rano y así se lo trasladará a los 
grupos, explicó el presidente de 
la cámara, Enric Morera.

Los investigadores del caso 
Erial, en el que está investigado 
el exministro y expresidente de 
la Generalitat Eduardo Zaplana, 
han recuperado unos 11 millo-
nes de euros desde la detención 
de quien fuera líder del PP va-
lenciano, de la que hoy se cum-
ple un año. Anticorrupción sos-
pecha que Zaplana y sus colabo-
radores pudieron apoderarse de 
unos 17 millones en comisiones 
irregulares por las adjudicacio-
nes de la gestión de las ITV au-
tonómicas y del plan eólico de 
la Comunitat. Según fuentes de 
la investigación, unos 5,7 millo-
nes provienen de cuentas ges-
tionadas por el abogado Fer-
nando Belhot y ya fueron depo-
sitados en cuenta judicial. ●

Recuperan 
once millones 
un año después 
de la detención 
de Zaplana

El tranvía de València, que ges-
tiona Ferrocarrils de la Gene-
ralitat Valenciana (FGV), cum-
plió ayer 25 años en servicio, 
un cuarto de siglo en el que 
ha sido usado por más de 155 
millones de viajeros. Este me-
dio de transporte, integrado en 
la red de Metrovalencia, llega 
también a Burjassot y Paterna. 

El 21 de mayo de 1994, con la 
apertura de la Línea 4 del tran-
vía de València, se recuperó un 
sistema de transporte público 
que, desde finales del siglo XIX 
hasta 1970, había vertebrado la 
ciudad y articulado la vida co-
tidiana de su ciudadanía, infor-
mó la Generalitat. 

Con la recuperación de este 
medio de transporte por par-
te de la Generalitat, València se 

convertía en la primera ciudad 
española en retomar un siste-
ma de tranvía, pero moderni-
zado, una idea por la que con 
posterioridad han apostado 
otras capitales como Madrid, 
Barcelona, Sevilla o Bilbao. 

Además, para conmemorar 
este aniversario, FGV ha progra-
mado distintas actividades a 
lo largo de las próximas sema-
nas. Entre ellas, la presentación 
del logo conmemorativo y un 
audiovisual; recuperar la seña-
lización original que el diseña-
dor Paco Bascuñán, fallecido en 
2009, elaboró para la puesta en 
servicio del tranvía de Valèn-
cia en 1994, y la instalación de 21 
carteles dedicados a cada una 
de las 21 paradas iniciales del 
tranvía como elemento de seña-

El tranvía de València 
cumple un cuarto de siglo

Una imagen del estado actual del tranvía de València. J. L. PERALES

●7 
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Puede consultar todas las noticias 
relacionadas con la actualidad 
valenciana en nuestra web

Licitan las obras de nuevos 
centros en el antiguo La Fe

R. V. / AGENCIAS 
zona20valencia@20minutos.es / @20mValencia 

El antiguo hospital La Fe si-
gue su reconstrucción para 
ser un centro sanitario de re-
ferencia en València. Tanto es 
así que la Conselleria de Sani-
dad Universal publicó ayer 
la licitación para la construc-
ción de los nuevos Centro de 
Salud y de Especialidades del 
complejo sanitario Campanar 
Ernest Lluch, por un presu-
puesto de licitación de 25,8 
millones de euros y un plazo 
de ejecución de 30 meses, se-
gún informó la Generalitat. 

Como especificaron las mis-
mas fuentes, en total, el nue-
vo espacio contará con una 
superficie construida de has-
ta 15.591 metros cuadrados, 
de los cuales 5.602 m2 perte-
necen al Centro de Salud y 
9.957,50 m2 son para el Centro 
de Especialidades. Se prevé 
que las obras empiecen en oc-
tubre y puedan estar conclui-
das en abril del año 2022.  

El Centro de Salud y el de 
Especialidades estarán ubica-

dos en los terrenos recayentes 
a la avenida de Campanar, 
donde actualmente se en-
cuentra el helipuerto y la ca-
fetería. El proyecto se conci-
be en edificaciones separa-
das, lo que permtirá la puesta 
en funcionamiento del Cen-
tro de Salud una vez conclui-
do y mientras continúa la eje-
cución de las obras del Centro 
de Especialidades.  

El nuevo centro sanitario 
Campanar II tendrá servicio 
de urgencias las 24 horas y 
ofrecerá cobertura a los ba-
rrios de Campanar, Tende-
tes y El Calvari. Según el plan 
funcional, el centro incluirá 
además de Medicina de Fami-
lia –con 18 consultas de medi-
cina y 15 de enfermería– y Pe-
diatría –con 4 consultas de 
para los médicos y dos para 
los enfermeros–, las áreas de 
Maternidad, Rehabilitación, 
Salud Sexual y Reproductiva, 
Salud Mental y Cirugía Menor 
Ambulatoria.  

Por otro lado, el nuevo cen-
tro de especialidades Campa-

nar dará servicio al departa-
mento de salud Valencia-la Fe 
con cinco consultas externas, 
área de Cirugía Mayor ambu-
latoria con cuatro quirófanos, 
el servicio de Radiología y sa-
las para técnicas y exploracio-
nes. Este, además, será el úni-
co con radiología, TAC, reso-
nancia magnética y cirugía 
mayor ambulatoria. 

Ambos edificios, que ocupa-
rán una superficie de unos 
10.000 metros cuadrados de 
la parcela del antiguo hospital 
la Fe, mejorarán tanto la Aten-
ción Primaria, gracias al nue-
vo centro de salud, como la es-
pecializada, puesto que el edi-
ficio de especialidades se 
concibe como un centro de al-
ta resolución que permitirá re-
ducir los desplazamientos al 
nuevo hospital La Fe de Ma-
lilla y atender con la mayor ce-
leridad a los pacientes, según 
las mismas fuentes.  

Así, los vecinos dispondrán 
de las especialidades de ne-
frología, pediatría, reumato-
logía, cirugía ortopédica y 

#Sanidad

SUPERFICIE Ocuparán 
15.591 m2: unos 5.600 
pertenecen al Centro 
de Salud y casi 10.000 
al de Especialidades 

30 MESES Se prevé que 
las obras empiecen  
en octubre y puedan 
estar concluidas  
en abril de 2022 

PRIORIDAD Se harán  
las edificaciones de 
forma separada, por 
lo que el Centro de 
Salud abrirá antes 

CAMPANAR II El nuevo 
centro dará servicio  
a los vecinos de los 
barrios de Campanar, 
Tendetes y El Calvari 

traumatología, rehabilita-
ción, endocrinología, neumo-
logía, neurología, urología, 
alergia, medicina digestivo, 
cirugía general, obstetricia y 
ginecología, dermatología, 
cardiología, cirugía vascu-
lar, oftalmología, otorrinola-
ringología, odontología. 

Los nuevos edificios son los 
primeros de nueva construc-
ción planificados en el Com-
plejo Campanar Ernest Lluch, 
respondiendo a las reivindica-
ciones del vecindario. Estos se 
unen a las obras para la pues-
ta en servicio de las Urgencias 
en la Calle Joaquín Ballester 
en las próximas semanas, la 
reforma del edificio de labora-
torios para los Servicios de 
Emergencias Sanitarias (SES), 
ya en licitación, y las labores 
de desamiantado estructural 
del pabellón de Rehabilita-
ción, que concluirán en el mes 
de junio y que son previas a 
la demolición de los edificios.  

El resto del proyecto inclu-
ye un parking subterráneo de 
unas 400 plazas, a priori, que 
prestarán servicio al futuro 
complejo sanitario en el que, 
en su segunda fase, se cons-
truirán además un hospital 
de media y larga estancia, 
cuatro hospitales de día pa-
ra la atención de trastornos 
mentales y otras instalacio-
nes como un centro de en-
cuentro de pacientes de salud 
mental, un centro de estudios 
e investigación en salud y gé-
nero, una escuela de salud y 
una casa del paciente. Asi-
mismo, cuando se finalice la 
construcción de todo el espa-
cio, se prevé que el 70% de la 
superficie del recinto será zo-
na verde, abierta a la ciudada-
nía durante el día, y cerrada 
por la noche. ●

EL APUNTE 

Pronto, servicio 
de Urgencias 
En el edificio rehabilitado 
de la calle Joaquín Balles-
ter se ubicará en las próxi-
mas semanas el servicio 
de Urgencias. Además, en 
junio concluirán también 
las labores de desamianta-
do estructural del pabe-
llón de Rehabilitación, que 
son previas a la demolición 
de los edificios. Y la refor-
ma del edificio de labora-
torios para los Servicios de 
Emergencias Sanitarias 
(SES) ya está en licitación.

25,8 
millones de euros es el presu-
puesto previsto y aprobado 
en Pleno para las obras
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Batet choca con PP y Cs al aplazar la 
decisión de suspender a  los presos

CLARA PINAR 
clara.pinar@20minutos.es / @Clara_Pinar 

La XIII Legislatura echó ayer a 
andar de forma parecida a como 
terminó la XII, con bronca con 
los independentistas de fondo. 
En esta ocasión, por los cuatro 
diputados en prisión provisio-
nal por la causa contra el procés 
y la decisión de la presidenta del 
Congreso, Meritxell Batet, de 
aplazar la votación sobre si de-
ben ser suspendidos, tal y como 
exigen PP y Ciudadanos. 

Los diputados eligieron ayer a 
la presidenta, vicepresidentes y 
secretarios del Congreso. Lo ha-
bitual es que después la Mesa 
celebre una primera reunión, 
aunque sea formal. En esta oca-
sión, PP y Cs esperaban esta pri-
mera cita para exigir a Batet el 
cumplimiento del Reglamen-
to que contempla la suspensión 
temporal de los diputados que 
se encuentren en prisión provi-
sional. Pero Batet optó por apla-
zar la reunión hasta después de 
su audiencia de hoy con el rey. 

Pablo Casado y Albert Rivera 
intensificaron su exigencia de 
que sean suspendidos tras el 
«escarnio» que supuso que el lu-
nes los cinco parlamentarios 
acudieran desde la cárcel al 
Congreso y el Senado a reco-
ger su acta. Ayer, esperaron que 
el Congreso quedara constitui-
do para presentar sendos es-
critos para que Oriol Junqueras, 
Jordi Sànchez, Josep Rull y Jor-
di Turull sean suspendidos de 
sus funciones. 

Si por Cs hubiera sido, la Mesa 
se habría reunido ayer mismo 

por la tarde, segun su secretario 
general, José Manuel Villegas. 
Pero Batet aplazó la cita. Según 
dijo, primero irá hoy a Zarzue-
la a ver a Felipe VI. Después, 
convocará la Mesa para tratar 
un tema sobre el que prefirió no 
desvelar su postura hasta te-
ner «un momento de sosiego». 

Batet dejó de ser ministra de 
Política Territorial el pasado 
viernes, cuando el presidente en 
funciones, Pedro Sánchez, la 
propuso como presidenta del 
Congreso. El ministro de Agri-
cultura, Luis Planas, asumió 
su cartera, en la que Batet, 
miembro del PSC, ha tenido un 
contacto de primera mano con 
la crisis catalana. Aun así, optó 
ayer por no decantarse sobre 
una eventual suspensión, como 
tampoco lo hizo la portavoz del 
PSOE, Adriana Lastra. Minutos 
después de que Batet dejara sin 
contestar la pregunta, Lastra 
se «remitió a la presidenta del 
Congreso». 

Estos silencios contrastan con 
las valoraciones que hicieron 
varios miembros del Gobier-
no, que evidencian distintos 
puntos de vista en su seno. A 
la vicepresidenta, Carmen Cal-
vo, le parece «obvio» que deben 
ser suspendidos porque el Re-
glamento de la Cámara lo dice 
«muy claro». Por el contrario, 
otro importante miembro del 
Ejecutivo apuntaba a que antes 
de decidir sería bueno escuchar 
a los letrados del Congreso. Ahí 
coincidió con Unidas Podemos, 
con quien el PSOE sumaría ma-
yoría frente al PP y Cs para, lle-
gado el caso, frenar la suspen-
sión que piden Casado y Rivera. 

Pablo Iglesias marcó «criterio 
político» al afirmar que Junque-
ras y los demás «deberían hacer 
su labor parlamentaria, inde-
pendientemente de que todos 
tenemos que cumplir la ley». 

Batet prometió un Congreso 
«imparcial» para proteger los 
derechos de «todos los diputa-
dos» pero que no será «neutral» 
a la hora de defender la Cons-
titución y el papel que otorga a 
la Cámara. Sin embargo, su es-
treno no pudo ser peor a ojos de 
PP y Cs. El líder popular, Pablo 
Casado, puso en «duda» su «ca-
pacidad para hacer cumplir el 
Reglamento». Por Cs, Villegas le 

reprochó no «cumplir con su 
obligación». 

Mientras esperan el veredic-
to sobre su futuro como dipu-
tados, Junqueras, Sànchez, Tu-
rull y Rull volvieron ayer al Con-
greso, donde dejaron su 
impronta con su forma de aca-
tar la Constitución. Fue uno de 
los momentos más broncos de 
un día en el que la presencia de 
los presos compitió con los in-
tentos de los nuevos diputados 
de Vox por captar protagonismo. 
El curso político no ha hecho 
más que comenzar pero, visto lo 
visto, se avecinan tiempos de 
bronca y tensión.●

Con una fórmula ritual, simple, 
inequívoca e igual para todos. 
Así se debe jurar o prometer el 
cargo de diputado, según el Re-
glamento del Congreso. Pero 
el inicio de la nueva legislatura 
dejó ayer diferentes proclamas. 
Una de las más esperadas fue la 
de Oriol Junqueras. El exvice-
presidente de la Generalitat, en 
prisión preventiva, prometió su 

acta de diputado «como preso 
político», «desde el compromi-
so republicano» y «por impe-
rativo legal». En el caso de 
JxCat, el modelo fue en todos si-
milar: «Por imperativo legal y 
atendiendo al mandato demo-
crático del 1 de octubre». Los 
discursos de los políticos sece-
sionistas en la Cámara provoca-
ron el descontento en Vox, PP 

y Cs. Los de Santiago Abascal 
–quienes juraron «por Espa-
ña»– lo mostraron dentro, gol-
peando sobre sus escaños para 
censurar las expresiones de los 
independentistas. En el caso de 
Ciudadanos, Albert Rivera pidió 
la palabra a la presidenta del 
Congreso, Meritxell Batet, pa-
ra censurar las expresiones de 
Junqueras y el resto de diputa- Oriol Junqueras promete su cargo de diputado. BALLESTEROS / EFE

dos soberanistas. «Se ha permi-
tido que se hable de presos po-
líticos en una democracia. Aquí 
no hay presos políticos, hay jus-
ticia: le pido que actúe para pa-
rar este tipo de actuaciones», di-
jo el líder naranja. Batet le corri-
gió y sostuvo que todas las 
fórmulas estaban sujetas a la ley. 
Casado, por su parte, se refirió 
después de la sesión al «bochor-
no» y la «vergüenza nacional» 
que para él supuso el papel de 
los independentistas y de la pre-
sidenta, a la que acusó de «cóm-
plice» y de cuya capacidad llegó 
a dudar. ● E. ORDIZ

Junqueras promete el cargo como 
«preso político» entre protestas

Pedro Sánchez felicita a Meritxell Batet después de ser elegida presidenta del Congreso. EFE

RETRASA la reunión de la Mesa que votará si Junqueras, Sànchez, Rull y Turull dejan de ser diputados 
CASADO Y RIVERA exigen la suspensión mientras que dentro del Gobierno hay disparidad de opiniones

Romeva acude 
al Senado  
●●La constitución del Se-
nado también contó con un 
senador en prisión. Raül Ro-
meva, de ERC, fue recibido 
con aplausos de los inde-
pendentistas en una sesión 
donde el nuevo presidente 
de esta Cámara, Manuel 
Cruz, ofreció «diálogo». 
Tras apuntar que Sánchez 
aún tiene que hablar con 
ellos de su investidura, ERC 
pidió «voluntad política» 
para evitar la suspensión.

LAS FRASES

«Aquí no hay presos 
políticos, hay justicia: le 
pido que actúe [a Batet] 
para parar este tipo  
de actuaciones»  

ALBERT RIVERA 
Presidente de Ciudanos

«Ningún partido 
representa en exclusiva  
a España ni a sus 
territorios ni la voluntad 
de su ciudadanía» 

MERITXELL BATET 
Presidenta del Congreso

«Permítame que ponga 
en duda la capacidad 
de la presidenta del 
Congreso para hacer 
cumplir el Reglamento» 

PABLO CASADO 
Presidente del PP

«Mi criterio político es 
que deberían hacer su 
labor parlamentaria, al 
margen de que tenemos 
que cumplir la ley» 

PABLO IGLESIAS 
Secretario general de Podemos

●7 
20M.ES/NACIONAL 
Puedes leer más informaciones sobre 
la constitución de las Cortes en 
nuestra web 20minutos.es

 #Congreso
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Estreno de Vox 
y un clon de 
Valle-Inclán 

O1 Zamarrón, protago-
nista. El diputado 

socialista, Agustín Zamarrón, 
presidió la Mesa de Edad y fue 
el foco durante buena parte de 
la sesión por su parecido con 
Valle-Inclán. «Estamos 
teniendo un trombo de difícil 
solución en el foso», expresó 
ante el colapso en el hemiciclo 
durante las votaciones. 

O2 Abascal y ‘Gaysper’, 
juntos. Dos diputados 

del PSOE vistieron camisetas 
con el dibujo de Gaysper, un 
fantasma que representa la 
lucha LGTBI. En varias 
ocasiones, pasaron por 
delante del líder de Vox, 
Santiago Abascal. Los 
diputados de Vox se sentaron 

en los escaños que habitual-
mente corresponden al PSOE, 
detrás de Pedro Sánchez.    

O3 Marta Rosique, 
diputada con 23 años.  

Marta Rosique (ERC), de solo 
23 años, es la diputada de 
menor edad y formó parte de 
la Mesa durante la sesión 
constitutiva. Llevaba una 
camiseta a favor de la 
independencia catalana. 

O4 Debut para varios 
diputados de Cs. Más 

del 62% de los diputados se 
estrenaron ayer. En Ciudada-
nos fue el primer día para Inés 
Arrimadas, Edmundo Bal, 
Marcos de Quinto o Sara 
Giménez, entre otros. 
También regresaba Cayetana 
Álvarez de Toledo (PP). 

O5 Recibimiento de los 
políticos presos. La 

entrada de los presos del 
procés electos en el Congreso 
provocó indignación, 
indiferencia pero también 
aplausos. Pablo Iglesias, por 
ejemplo, les saludó de forma 
afectuosa y Arrimadas 
intercambió algunas palabras 
con Jordi Turull y Josep Rull.  

O6 De refugiado a 
diputado. Caso 

especial es el de Luc André 
Diouf, diputado socialista por 
Las Palmas que emigró desde 
Senegal y llegó a dormir en la 
calle. Actualmente es el 
secretario federal de Política 
de Refugiados del PSOE. 

O7 Calma en el PP. Mucho 
más calmada estuvo la 

bancada del PP, que solo elevó 
el tono durante la promesa del 
cargo de Gerardo Pisarello 
(Unidas Podemos) y en 
algunos momentos con los 
políticos independentistas. 
Casado estuvo escoltado en la 
Cámara por Ana Pastor y el 
secretario general, Teodoro 
García Egea. ● E. ORDIZ
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JORGE MILLÁN MUÑOZ 
jorge.millan@20minutos.es / @jmillan94 

La guerra comercial entre Esta-
dos Unidos y China se ha pues-
to fea. El conflicto, que comen-
zó con la imposición mutua de 
aranceles en diciembre de 2017, 
alcanzó su punto álgido el lu-
nes, tras conocerse que la admi-
nistración de EE UU prohibirá 
a sus empresas comerciar con 
el gigante tecnológico chino.  

En un intento por frenar la es-
calada, el Departamento de Co-
mercio de EE UU hizo públi-
ca en la madrugada de ayer una 
moratoria que da 90 días de 
plazo a los afectados para 
adaptarse. Durante estos esca-
sos tres meses, el organismo es-
tudiará «las medidas a largo 
plazo que sean adecuadas pa-
ra los americanos y los provee-
dores extranjeros de telecomu-
nicaciones que actualmente 
dependan de equipamiento de 
Huawei para servicios críti-
cos». Durante este periodo, las 
actividades comerciales con 
Huawei deberán llevarse aca-
bo mediante una «Licencia 
Temporal General», que la au-
toridad comercial decidirá si 
amplía o no una vez transcu-
rran los 90 días.   

El CEO de la compañía asiáti-
ca, Ren Zhengfei, sacó mús-
culo al asegurar que «las prác-
ticas actuales de los políticos 
estadounidenses infravaloran 
nuestra fuerza», según recoge 
la BBC, que cita a medios lo-
cales chinos. Zhengfei también 
quitó importancia a la morato-
ria de Trump, tras afirmar que 
«no es tan significativa para la 
compañía, que está bien prepa-
rada» y mandó un mensaje al 
presidente: «Nadie puede im-
pulsar la innovación y el de-
sarrollo tecnológico solo». El 
máximo responsable de Hua-
wei echó un capote a las em-
presas estadounidenses a las 
que dijo estar «muy agradeci-
do» porque «han contribuido 
mucho al desarrollo de Hua-
wei». Además, se refirió explí-
citamente a Google, a quien ca-
lificó como «una empresa muy 
responsable». 

El representante de la empre-
sa asiática ante la UE, Abraham 
Liu, se refirió al veto de Trump 
como «un ataque contra el or-
den liberal basado en normas» 
y advirtió de que lo que ahora le 
está pasando a Huawei «maña-
na puede pasarle a cualquier 
otra empresa internacional».  

La amenaza de sanciones 
–presentes o futuras– que pla-
nea sobre las empresas que co-
mercien con Huawei deja a la 
firma asiática, en la práctica, 
fuera del ecosistema de Goo-
gle, y también del mercado de 
hardware estadounidense. La 
firma china ha tratado de con-
trarrestar la desconfianza que 

ha provocado la posibilidad 
de verse fuera de Android en 
un futuro, anunciando el lan-
zamiento de un nuevo siste-
ma operativo propio. Este 
nuevo software estaría en un 
estado de desarrollo muy 
avanzado y listo «no más tar-
de de la primavera de 2020», 
según anunció el jefe de la di-
visión de consumo de Hua-
wei, Yu Chengdong, en el dia-
rio chino Global Times. Este 
sistema operativo sería com-
patible con las aplicaciones de 
Android, aseguran.  

 «Deseamos continuar usan-
do el software de Google y Mi-

crosoft, pero no tenemos otra 
opción», aseguró Chengdong. 

El contencioso entre Estados 
Unidos y Huawei tiene mucho 
que ver con el espionaje y el pa-
pel de la empresa asiática en la 
implantación de la tecnología 
5G en todo el mundo. Aunque 
los motivos que da el Depar-
tamento de Consumo de EE 
UU para incluir a Huawei en su 
lista negra aluden unicamente 
a «proveer de servicios finan-
cieros prohibidos a Irán», el 
conflicto va más allá.  

La idea de que una empresa 
que debe lealtad al Gobierno 
chino lidere la implantación de 
la nueva generación de redes 
móviles preocupa a algunos go-
biernos occidentales. Más 
cuando ha recibido numerosas 
acusaciones de espiar a favor de 
la nación asiática, aunque nin-
guna ha podido demostrarse.  

Según datos publicados por 
el Washington Post, Huawei 
es el fabricante de equipos tec-
nológicos más grande del 
mundo y también del equipo 
que se utilizaría cuando se im-
plante el 5G. Además, es la se-
gunda firma que más móviles 
vende en todo el mundo, solo 
superada por Samsung. ●

La primera ministra británica, 
la conservadora Theresa May, 
anunció ayer la «nueva oferta» 
para tratar de aprobar el acuer-
do del brexit, que fue rechaza-
do en tres ocasiones por la Cá-
mara de los Comunes. Entre las 

medidas, incluye un proyecto 
de ley para proteger los dere-
chos de los trabajadores, una 
nueva oficina para defender los 
estándares ambientales y, me-
diante otro proyecto de ley, 
mantener el come rcio de mer-
cancías con la UE. Pese a recha-
zar la idea de otra consulta, la 
primera ministra reconoció 
que muchos de sus parlamen-
tarios quieren volver a votar. El 
nuevo acuerdo incluye la po-
sibilidad de votar la celebración 
de un segundo referéndum. ●  

La primera ministra británica, 
Theresa May. RATCLIFFE / EFE

20’’ 
El 96% de sentencias de 
cláusulas abusivas son 
favorables al cliente 
Un 96,32% de las sentencias dic-
tadas por los juzgados especia-
lizados en cláusulas abusivas en 
el primer trimestre del año re-
sultaron favorables al cliente, 
29.613 de un total de 30.744, se-
gún los datos del Consejo Gene-
ral del Poder Judicial. 

El PSOE pide imputar  
a Aguirre en Lezo por el 
campo del golf del Canal  
El PSOE ha pedido al juez del ca-
so Lezo que llame a declarar co-
mo investigada a la expresiden-
ta madrileña y a otros cuatro 
miembros del consejo de Go-
bierno que votaron en 2007 a fa-
vor de la construcción de un 
campo de golf en instalaciones 
del Canal de Isabel II. Los socia-
listas aprovechan que la Fisca-
lía ha reactivado la pieza sepa-
rada que investiga este hecho.   

La OCDE dice que España 
crecerá este año y en 2020 
pero pide subir el IVA  
En su informe semestral de 
Perspectivas publicado ayer, 
la Organización para la Coo-
peración y el Desarrollo Econó-
mico calcula que la economía 
española crecerá este año un 
2,2% y un 1,9% en 2020, las mis-
mas cifras que había dado en 
noviembre y que coinciden con 
las del Ejecutivo. La OCDE soli-
cita subir los impuestos me-
dioambientales y el IVA.

May ofrece a 
los diputados 
un segundo 
referéndum 
del ‘brexit’

Trump da 
tres meses 
de tregua 
comercial  
a Huawei 
EE UU permitirá a sus 
empresas comerciar 
con Huawei mediante 
una licencia temporal 
al menos hasta el  
19 de agosto  

LA COMPAÑÍA  asiática 
resta importancia a la 
moratoria y prepara 
un sistema operativo 
propio para antes  
de otoño de 2020

Un cliente observa un móvil de Huawei en una tienda de la marca en Bangkok (Tailandia). EFE

Los médicos del hospital de Re-
ims, en el este de Francia, rein-
tegraron ayer la alimentación 
artificial de Vincent Lambert, el 
paciente en estado vegetativo al 
que se la habían retirado un día 
antes, en cumplimiento de una 
decisión judicial. El Tribunal de 
Apelación de París ordenó que 
se volviera a alimentar al pa-
ciente para dar tiempo a que 
se pronuncie el Comité para los 
derechos de las personas con 
discapacidad de la ONU, al que 
habían recurrido los padres, 
contrarios a que se le deje morir. 
Era el último recurso que les 
quedaba a los progenitores, que 
vieron cómo doce horas des-
pués de que se retirara la ali-
mentación del paciente, la Jus-
ticia volvía a darles un plazo su-
plementario. Un centenar de 
personas, que se manifestaban 
a las puertas del hospital en con-
tra de la decisión de los médi-
cos, celebraron la noticia. Es la 
quinta vez que los jueces orde-
nan volver a alimentar a este pa-
ciente, convertido en un símbo-
lo del final de vida en Francia. 
Cada vez que los médicos que lo 
tratan, en concierto con su es-
posa, decidían retirarle la son-
da que lo alimenta, los padres, 
militantes de una asociación ul-
tracatólica, encontraban un res-
quicio legal para que volviera a 
ser nutrido. Los padres de Lam-
bert quieren aprovechar este 
plazo suplementario para que 
su hijo sea trasladado a otro cen-
tro, al considerar que los doc-
tores que lo tratan en Reims no 
entienden sus tesis.  «Pedimos 
que salga de este hospital. No es 
un enfermo terminal. Solo ne-
cesita beber, comer y amor», 
aseguró la madre. ●

Ordenan volver 
a alimentar  
a Lambert un 
día después de 
desconectarlo

LA FRASE 

Un «conflicto 
inevitable» 

El CEO de Huawei, Ren 
Zhengfei, afirmó en de-
claraciones a medios lo-
cales chinos haber sacri-
ficado su vida y su familia 
«para lograr nuestro ob-
jetivo de mantenernos 
en la cima del mundo». 
Según dijo, «para lograr 
esta meta, un conflicto 
con EE UU es inevitable».

49% 
Del mercado de Huawei se 
encuentra fuera de China y se 
verá afectado por el veto.

●7 
20M.ES/EUTANASIA 
Si desea conocer las últimas 
novedades sobre el caso de Lambert, 
puede hacerlo en 20minutos.es
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EMPLEABILIDAD Y SALARIO  
Expertos sostienen que a mayor nivel de estudios 

aumentan las opciones de tener un empleo  
SATISFACCIÓN PERSONAL E INDEPENDENCIA  

Los alumnos que obtienen licenciaturas suelen 
incrementar su autoestima e independencia 

PABLO SEGARRA 

Estudiar una carrera univer-
sitaria, cuál y dónde es una 
de las decisiones importan-
tes que se toman en la vida. 
En España cuatro de cada 
diez jóvenes tienen un título 
universitario, un porcentaje 
que es similar a lo que ocurre 
en otros países del entorno 
europeo.  

La principal diferencia con 
la media de la OCDE es que 
el porcentaje de jóvenes de 
25 a 34 años que no tienen 
Bachillerato ni FP de grado 
medio en España es del 35%, 

más del doble que la media 
europea (16%). 

¿Pero conviene tener un tí-
tulo universitario?  

 
A MAYOR NIVEL DE ESTUDIOS, 
MEJOR SALARIO 
Uno de los principales moti-
vos es el económico. A mayor 
nivel de estudios, mayor sala-
rio. Las diferencias salariales 
se incrementan con la carrera 
profesional. A los 55 años, 
edad en la que un trabajador 
medio alcanza su mayor nivel 

¿POR QUÉ  
TENER UN TÍTULO 
UNIVERSITARIO?

PASA A PÁGINA SIGUIENTE

G
TR
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de ingresos, un ocupado con 
estudios de licenciatura reci-
be un salario que multiplica 
por 2,3 el de uno con estudios 
secundarios obligatorios 
(ESO), mientras que un diplo-
mado y un graduado en FP 
(Formación Profesional) su-
perior ven multiplicado su sa-
lario por 1,8 y 1,5, respectiva-
mente. Estas son algunas de 
las conclusiones del informe 
de Esenciales de la Funda-
ción BBVA, en colaboración 
con el IVIE.  

Según el estudio, realizar 
estudios facilita la obtención 
de un salario superior, pero 

existen diferencias en fun-
ción de la rama de estudios 
escogida.  

Ciencias de la Salud es la cla-
ra ganadora en este aspecto, 
los ocupados en este campo 
obtienen un salario medio de 
41.242 euros anuales, lo que 
supone un 28% más, en pro-
medio, de lo que perciben 
quienes cursaron enseñanzas 
de Humanidades (32.273 eu-
ros). Los graduados superio-
res en Ciencias Experimenta-
les, Ingeniería y Arquitectura, 
y Ciencias Sociales consiguen 
unos salarios medios superio-
res en un 24%, 9% y 6%, res-
pectivamente, a los obtenidos 
por quienes estudiaron Hu-
manidades. 

MAYOR EMPLEABILIDAD 
Por otro lado, no sólo ganan 
más dinero quienes tienen un 
título universitario, sino que 
también tienen más posibili-
dades de encontrar empleo. 
Eso no quiere decir, obvia-
mente, que quien tiene una 
carrera universitaria va a tener 
un puesto de trabajo, pero sí 
aumenta sus posibilidades. 

Según el director de Educa-
ción y Cualificaciones de la 
Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo Econó-
micos (OCDE), Andreas 
Schleicher, la educación uni-
versitaria es, a día de hoy, «al-
tamente productiva», si bien 
los estudiantes no siempre eli-
gen las carreras más benefi-
ciosas para su futuro. 

«Los sistemas educativos de-
ben explicar mejor a los jóve-
nes qué estudios ofrecen las 
mayores oportunidades para 
la vida», declaró. 

La OCDE, que también rea-
liza cada tres años el Progra-
ma Internacional de Evalua-
ción de Estudiantes (PISA), 
explica que los adultos univer-
sitarios tienen más probabi-
lidades de encontrar trabajo. 

 
CIENCIAS E INFORMÁTICA,  
BUENAS PERSPECTIVAS 
Las carreras con mejores 
perspectivas laborales son 
precisamente las del grupo 
conocido como STEM -cien-
cia, tecnología, ingeniería y 
matemáticas-, lo que refleja 
«las demandas de una socie-
dad cada vez más impulsada 
por la innovación», apuntó 
Schleicher. 

En particular, los licencia-
dos en carreras de TIC, como 
informática o telecomunica-
ciones, tienen un nivel de em-
pleo siete puntos porcentua-
les por encima que los gradua-
dos en humanidades y arte, 

periodismo o ciencias socia-
les, apunta el informe. 

 
ESTUDIAR LO QUE TE GUSTA  
Otra de las ventajas es que 
puedes especializarte, y des-
pués trabajar, en algo que te 
gusta. Por tanto, puede ser un 
profesional de determinado 

campo. Esto puede suponer 
que disfrutes mucho más de 
tu trabajo. No es solo una 
cuestión monetaria sino tam-
bién de satisfacción personal, 
de sentirse realizado. 

 
ESPERANZA DE VIDA MÁS ALTA 
Otro factor muy importante es 

la esperanza de vida. Según 
Miguel Requena, catedrático 
de Sociología de la UNED, «las 
personas con licenciatura es 
casi cuatro años mayor que 
la de los no licenciados. Y la 
diferencia entre hombres y 
mujeres es más notable, cinco 
años para los hombres y de 2,6 
para las mujeres». 

Según el experto, «los que 
son titulados superiores tie-
nen una mayor esperanza de 
vida que los titulados medios, 
y éstos, una mayor esperan-
za que los titulados bajos», por 
tanto, «la educación propor-
ciona años de vida».  

 
RELACIONES PERSONALES 
Las Universidades son lugares 

ideales para conocer a perso-
nas, ampliar relaciones socia-
les y hacer amistades. Ade-
más, estos contactos de un 
sector determinado pueden 
abrir puertas a nivel laboral de 
cara a un futuro. 

 
PERSONAS MÁS INDEPENDIENTES 
Hay estudiantes que deciden 
mudarse a otras ciudades o 
países a cursas estudios. Ello 
suele derivar en una mayor 
responsabilidad a la hora de 
administrar sus ingresos eco-
nómicos así como en realizar 
tareas domésticas (limpiar la 
casa, cocinar, hacer compras, 
lavar la ropa...), lo que aumen-
ta el autoestima y la sensación 
de valerse por uno mismo. ●

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR
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Clara Molina 
Vicerrectora de Estudios de Grado de 
la Universidad Autónoma de Madrid 
 

E
n estas fechas, miles de 
estudiantes están 
decidiendo qué carrera 
estudiar. La elección no 

siempre es sencilla y es aún 
más difícil si no se tiene 
claro por qué merece la 
pena ir a la universidad. Si 
pensamos en las razones 
por las que merece la pena 

estudiar un grado, debemos 
tener en cuenta que 
educación superior y 
empleabilidad van de la 
mano. A mayor nivel de 
estudios, mayores son las 
posibilidades de conseguir 
un empleo en sectores, casi 
siempre más estimulantes, a 
los que no se puede acceder 
sin una titulación universi-
taria. 

La sociedad se transforma 
a un ritmo vertiginoso y 
cada día surgen profesiones 
de las que aún no hemos 
oído hablar. Los estudiantes 
no pueden, por tanto, elegir 
un grado con el nombre de 
esa profesión, pero sí deben 

saber que, sin la formación 
que proporciona la universi-
dad, no podrán acercarse al 
abanico de profesiones 
emergentes que marcarán el 
futuro.  

¿Qué carrera elegir 
entonces, si la ocupación 
soñada aún no tiene un 
grado con el que encaje 
plenamente? No hay que 
tener miedo, el grado es solo 
el primer peldaño: lo mejor 
es optar por lo que realmen-
te nos gusta y unas decisio-
nes irán llevando a otras. En 
el mundo de hoy, tenemos 
que estar aprendiendo toda 
la vida: ¿cuántas cosas que 
no sabíamos hace diez años 

son ahora parte de nuestro 
día a día? Con la formación 
ocurre lo mismo, se va 
reinventando, pero hay 
puertas que, sin un grado, 
están cerradas. 

Una apuesta de cuatro 
años es una apuesta fuerte, 
pero hablamos de lo que 

habrá de marcar el resto de 
nuestra vida. No conozco a 
nadie que se arrepienta de 
haber estudiado, sí de 
muchos que lamentan 
haber perdido el tren. Pero 
¿y si no soy de empollar? La 
universidad no es solo ir a 
clase y estudiar para los 
exámenes: es esforzarse 
mucho, aprender a trabajar 
en equipo, plantearte 
preguntas y buscar solucio-
nes nuevas, gestionar tu 
tiempo y ser independiente.  

También salir del entorno 
inmediato que has conoci-
do en tu barrio y conocer a 
personas de todas partes 
que te acercan a realidades 

que ahora ni imaginas, 
poder estudiar en el 
extranjero y adentrarte en el 
mundo profesional 
haciendo prácticas, vivir un 
mundo universitario 
repleto de actividades 
culturales que te hacen 
desear que el día tenga más 
horas. En la universidad 
aprendes técnicas, metodo-
logías y conceptos (muchos) 
pero, sobre todo, aprendes a 
mirar con otros ojos, a tener 
una opinión formada e 
informada con la que ser 
solvente en el mundo 
contemporáneo con la 
cabeza bien amueblada: eso 
es la universidad. ●

La sociedad cambia a 
un ritmo vertiginoso y 
surgen profesiones de 
las que aún no hemos 
oído hablar  

A mayor nivel de 
estudios, mayor 
posibilidad de empleo 

E |  FIRMA INVITADA 

Razones para estudiar un grado

Sede de la Universidad Nebrija de Madrid. JORGE PARÍS

LA CIFRA 

4 
años más de esperanza de vi-
da tienen las personas que 
poseen una licenciatura.

Más mujeres, pero ganan menos  
●●●  Las mujeres están por delante de los hombres en for-
mación universitaria en España y el resto de Europa. Según 
los datos de Eurostat, en el conjunto de la UE un 45,5% de las 
mujeres jóvenes de entre 30 y 34 años tiene estudios supe-
riores, frente al 35,5% de los hombres. España la distancia es 
todavía mayor: un 48% de mujeres jóvenes con estudios su-
periores por solo un 35,8% de hombres jóvenes. Sin embar-
go, la media de las mujeres con estudios superiores en los 
países de la OCDE cobra un 26% menos que los hombres. 
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Cubrir la carencia de mano de obra cualifi-
cada en el mercado especializado del conte-
nido digital, siempre con el aval educativo y de 
prestigio internacional de universidades bri-
tánicas de referencia: ese es el objetivo pri-
mordial de ESAT. El arte digital, el diseño y la 
tecnología son el fundamento de la formación 
de este escuela, que profundiza en los aspec-
tos más relevantes de cada área con las me-
jores herramientas de desarrollo. 

ESAT imparte titulaciones técnicas oficia-
les británicas de 120 créditos ECTS relacio-
nadas con el sector digital y con progresión, 
en un solo año, a Bachelor’s Degree; titu-
lación universitaria de 180 ECTS en Reino Uni-
do. Pionera en la formación de perfiles digi-
tales de alta cualificación en España, ESAT ha 
contribuido notoriamente a consolidar el mer-
cado español de contenidos digitales. Sus ex 
alumnos tienen una alta tasa de empleabili-
dad; de hecho, los mejores cuatro expedien-
tes de la Universidad de Sheffield Hallam (top 
50UK) estudiaron aquí, y en su gran mayoría 
desempeñan carreras profesionales para 
multinacionales referentes en el sector (Sony, 
Microsoft, Nintendo, Ubisoft…). 

La innovación digital es seña de identidad 
en ESAT, siendo academical partner de uni-
versidades referentes en este sector como 
Sheffield Hallam, Teesside University y Nor-
thumbria University. Universidades de donde 
beben las multinacionales del sector digital 
europeo y norteamericano. De ellas han sa-

lido nombres como el de Jonathan Ive, dise-
ñador jefe de Apple (iPod, iPhone y iPad); Ma-
rek Reichman, diseñador jefe de Aston Mar-
tin y Rolls Royce (DBS y Phantom); y Warren 
Trezevant, animador de Pixar actualmente en 
Autodesk. 

 
CONOCIMIENTO ESPECIALIZADO  
La innovación y la creatividad digital son la 
razón de ser de la ESAT, cuyo objetivo es 
dotar al mercado especializado en genera-
ción de contenido de profesionales aptos pa-
ra ser productivos desde el minuto cero.  

Según los últimos estudios de la Comisión 
de la Unión Europea, faltarán casi un millón de 
puestos de trabajo relacionados directamen-
te con las competencias digitales antes de 
2020 y, según el informe de marzo Going Di-
gital de la OCDE, el 40% de los puestos crea-
dos en los últimos años están relacionados 
con estas tecnologías. Queda claro que la 
industria demanda competencias de innova-
ción digital para sus nuevos puestos. La trans-
formación online de todos sus procesos exi-
ge formar a nuestros jóvenes al más alto 
nivel en cuanto a innovación digital se refiere 
si queremos mejorar nuestra competitivi-
dad respecto a los mercados emergentes. 

Esta es la razón que ha llevado a la ESAT a 
tomar un camino diferente al del resto de pro-
puestas formativas nacionales. Es el motivo 
de su marcado cariz internacional y es el 
motivo de su éxito. 

La Innovation School, referente europeo  
en formación de mano de obra altamente 
especializada para el sector digital, es la  
clave que la demanda del mercado necesita

POWERED BY ESAT

Formación especializada  
en postgrado

Continuar aprendiendo

 �� Cursar un postgrado es real-
mente interesante cuando ya se 
cuenta con experiencia laboral y se 
requiere un conocimiento extra pa-
ra el mercado.  Por eso, todos los 
postgrados de ESAT son tremen-
damente prácticos y aplicados. Su 
éxito radica en el alto nivel de los 
profesionales que los imparten y su 
reconocido prestigio profesional. 
En cuanto a los programas,  llama la 
atención el Postgrado de Diseño y 
Desarrollo Web Front-end ID3, el 
de Programación Multihilo en CPU 
y GPU. También destacan el Curso 
Avanzado de Ilustración Profesio-
nal, dirigido por Carlos Ortín ; y el 
Máster de Animación Keytoon,  es-
tudio de animación con 12 años de 
experiencia en el sector que ha de-
sarrollado trabajos para Disney o 
Píxar y que en dos años forma has-
ta seis puestos diferenciados.

ACERCAMIENTO INTERNACIONAL 
El modelo ESAT consta de un éxito ya con-
trastado. Se traza un plan de carrera perso-
nalizado para el alumno que normalmente 
consta de tres cursos en Valencia, preparán-
dose con profesionales de reconocido pres-
tigio para obtener un HND (Higher National Di-
ploma,  titulación oficial británica de 120 ECTS) 
y un último año en universidades de Reino Uni-
do referentes en el sector de la creatividad di-
gital, en donde obtienen su Bachelor’s Degree 

(180 ECTS) en especialidades digitales co-
mo Videogames Artist, Videogames Program-
mer y Graphic Designer en un año denomina-
do top up year. Todas las especialidades se 
pueden cursar en inglés, español y japonés. 

El plan de carrera del alumno no termina 
cuando sale de la escuela, ya que el vínculo es 
vitalicio. Esta cuenta con ex alumnos traba-
jando en lugares como Estados Unidos, Rei-
no Unidos, Alemania, Francia, Corea y Japón; 
y todos mantienen relación con la ESAT.

Bachelor’s Degree en Reino Unido
 �� Digitalizar e internacionalizar a losestudiantes españoles,  salgan de su zona 
de confort y tengan más fácil su entrada en multinacionales y el acceso a la últi-
ma tecnología. Ese es el objetivo de la ESAT, sin olvidar que el mercado del vi-
deojuego  tiene un nivel de crecimiento sostenido interanual del 10%, frente al 
resto de sectores que decrecen o están estancados. El videojuego, por sus me-
cánicas, se aplica a campos  como la gestión empresarial (gamification), reha-
bilitación terapéutica, educación (edutainment), formación, etc.  
Las especialidades que se pueden estudiar en la ESAT Valencia, con finaliza-
ción opcional a Grado Bachelor en Reino Unido son:  HND in Computer Game 
Animation / HND In Computing (120 ECTS) con progresión en un solo curso en 
UK a Bachelor’s Degree (180 ECTS)  y el HND in Art&Design (120 ECTS) con pro-
gresión en un solo curso en UK a Bachelor’s Degree (180 ECTS).

Profesores de lujo.Thomas Kutschera, animador de la serie ‘Juego de Tronos’ en ESAT. 

Contenidos adaptados. Profesor Cuevas, de Keytoon Animation, en ESAT.

Pioneros. Alumnos con proyectos de Realidad Virtual.

ESAT Valencia  
forma y digitaliza  
a los trabajadores  
del futuro
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Roberto Fernández, histo-
riador, es el rector de la Uni-
versitat de Lleida (UdL) y ha 
sido el ‘jefe’ de los rectores 
de las Universidades Públi-
cas españolas hasta el pa-
sado jueves 16 de mayo, 
cuando cedió el testigo al 
frente de la CRUE, la Con-
ferencia de Rectores de las 
Universidades Españolas a 
José Carlos Gómez Villa-
mandos, rector de la Univer-
sidad de Córdoba (UCO). 

Roberto Fernández anali-
za para 220minutos la situa-
ción y retos de la Universi-
dad en España, hace balan-
ce de su periodo al frente de 
la CRUE y defiende la im-
portancia de tener al menos 

un título universitario para 
tener más opciones de lo-
grar un empleo de más ca-
lidad y de forma más rápida. 
Hay cierta preocupación en-
tre los jóvenes respecto a 
que tener un título universi-
tario no garantiza nada, ni 
trabajo ni buen sueldo. ¿Es 
importante y conveniente 
tener un título universitario? 
Todos los estudios de los 
que se disponen nos dicen 
que hoy por hoy, respecto al 
mercado de trabajo, tener 
un título universitario es la 
mayor garantía de encontrar 
un empleo más rápidamen-
te, con mayor salario y de 
mayor calidad. Por tanto, ir 
a la Universidad, desde ha-
ce 30 años, es sinónimo de 
poder encontrar un empleo 
mejor.  

Comprendo que los estu-
diantes de cualquier disci-
plina, cuando acaban sus es-
tudios, quieran encontrar 
trabajo al día siguiente y se-
ría lo deseable. Pero la me-
dia en la que encuentran tra-

bajo en su disciplina, o afi-
nes, es corta. La Universi-
dad, en ese sentido, cum-
ple con sus objetivos.   
España tiene uno de los ín-
dices de paro juvenil más 
elevados de la Unión Euro-
pea. ¿Cómo se puede ayu-
dar desde las Universidades 
a mejorar la empleabilidad 
juvenil? En primer lugar de-
cir que a la Universidad se le 
pide casi todo, que sea mo-
tor económico, del desarro-
llo social, de la equidad y 
cohesión social, que sea mo-
tor del cambio tecnológico, 
que procure por la felicidad 
de los ciudadanos.  

Nosotros aceptamos ese 
reto pero no nos dan la fi-
nanciación económica ne-
cesaria para que lo podamos 
cumplir debidamente. Di-
cho eso, hay que decir que el 
problema del paro juvenil en 
España no es de las Univer-
sidades sino de la sociedad. 
Y a este problema deben ha-
cer frente los Gobiernos na-
cional, autonómicos y mu-

nicipales. Pero es evidente 
que la Universidad también 
debe sentir sobre sus espal-
das la responsabilidad de 
avanzar para lograr la mayor 
empleabilidad de sus gra-
duados.  

No conozco ninguna Uni-
versidad Pública española 
que no tenga ya políticas de 
ocupabilidad en su estruc-
tura organizativa. Las Uni-
versidades se sienten res-
ponsables de la salida profe-
sional de sus egresados. Hay 
oficinas para buscar salidas 
profesionales, se adaptan 
los planes de estudios… to-
do con el fin de impulsar la 
empleabilidad.  
¿Está satisfecho con la fi-
nanciación de las Universi-
dades por parte de los pode-
res públicos, les dan el dine-
ro que necesitan? Las cifras 
nuestras y las de otros países 
europeos indican claramen-
te que si queremos estar a la 
vanguardia del mundo, si 
queremos seguir siendo la 
décima potencia mundial 

investigadora, si queremos 
que la Universidad contri-
buya al avance y al futuro de 
España necesitamos mayor 
inversión.   

Nuestros presupuestos son 
infinitamente menores. To-
do el mundo está de acuer-
do en que las Universidades 
Públicas españolas deberían 
disponer de presupuestos 
mayores, como mínimo un 
2% del PIB, pero eso, lamen-
tablemente, no lo hace nin-
gún gobierno. 

¿En España tenemos sufi-
cientes Universidades Pú-
blicas o las que hay son in-
suficientes?Si hacemos una 
ratio de número de Univer-
sidades por número de habi-
tantes podrían aumentar. Si 
lo comparamos proporcio-
nalmente, por ejemplo, con 
Gran Bretaña, España debe-
ría tener 30 Universidades 
más.  

Personalmente creo que 
con las que hay son suficien-
tes, pero lo que sí habría que 
hacer es dotarlas mejor para 
que cumplan con su función 
de crear conocimiento y di-
vulgarlo. 
¿Qué balance hace de su pe-
riodo al frente de la CRUE? 
De lo que más satisfecho se 
siente y algo que le hubiera 
gustado poder hacer y no 
haya podido por falta de 
tiempo. Hay dos cosas. Una 
que me siento satisfecho y 
esperanzado pero que me 
hubiera gustado participar 
más. Es la nueva ley de Uni-
versidades. Tengo la profun-
da convicción de que hemos 
convencido al conjunto de la 
sociedad y de los grupos 
parlamentarios de que se 
necesita una nueva ley.  

Por eso presentamos la pe-
tición con los agentes socia-
les y los estudiantes en la sa-
la Ernest Lluch, que fue un 
éxito total, y el partido del 
Gobierno actual la lleva en 
su programa para hacer una 
nueva ley. Por tanto, me 
siento muy satisfecho de ha-
ber dado esa idea y de que 
haya cuajado. Creo que sería 
muy positivo y conveniente 
que saliera esa nueva ley por 
consenso de todos los gru-
pos políticos.  

Y lamentar que mis ojos no 
lo puedan ver, pero lo im-
portante es que lo vea la so-
ciedad española y estoy se-
guro de que el nuevo presi-
dente de la CRUE, José 
Carlos Gómez Villamandos, 
va a seguir impulsando esa 
iniciativa porque es el sentir 
de todos los rectores.  

Y una segunda cosa de la 
que me siento satisfecho es 
que la CRUE ya ha cuajado 
como la gran representan-
te de las Universidades Pú-
blicas españolas.  
¿Qué espera de la nueva ley 
de Universidades que previ-
siblemente se aprobará en 
esta nueva legislatura? Creo 
que la Universidad españo-
la, enmarcada a su vez en la 
globalización trepidante e 
imparable que estamos vi-
viendo, necesita una nueva 
ley orgánica para dar senti-
do global a un nuevo mode-
lo.  

No podemos seguir con 
una reforma aquí y otra allá. 
Partiendo de lo que tene-

Es el rector de la Univer-
sitat de Lleida y ha sido 
el presidente de la 
CRUE, Conferencia de 
Rectores de las Univer-
sidades Españolas.

«El problema del paro 
juvenil en España no es 
de las Universidades sino 
de la sociedad» 

«Si queremos que las 
Facultades contribuyan 
al avance del país es 
necesaria mayor 
inversión pública» 

«Ningún gobierno destina 
el 2% del PIB a financiar a 
las Universidades»

Roberto Fernández 
«Un título universitario 
 garantiza encontrar un 
empleo antes y mejor»
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mos, que es el mejor sistema 
universitario que hemos te-
nido en la historia, sea capaz 
de ahondar en su calidad y 
ponerlo al nivel de los mejo-
res sistemas universitarios 
del mundo. Necesitamos 
más autonomía y más pre-
supuesto. 
Las nuevas tecnologías es-
tán cambiando mucho nues-
tra sociedad, nuestros com-
portamientos de toda índo-
le. ¿Cómo están afectando a 
las Universidades, a la do-
cencia, al aprendizaje…? Las 
Universidades procuramos 
estar siempre a la vanguar-
dia de los cambios. En ese 
sentido, todas las Universi-
dades españolas han hecho 
un esfuerzo muy importan-
te en implantación de nue-
vas tecnologías, en la docen-
cia, en la gestión, en la admi-
nistración de los centros. Y 
por tanto se ha avanzado 
muchísimo.  

Es evidente también que 
esas nuevas tecnologías van 
a tener un recorrido muy 
importante en la docencia. 
Las Universidades deben 
prepararse para una docen-
cia que ya no será solo la de 
la clase magistral, aunque 
yo la reivindico, sino tam-

bién otro tipo de docencia 
en la que las nuevas tecnolo-
gías pueden ayudar mucho 
a personalizar la enseñanza 
a nuestros estudiantes. 
¿Está avanzando la colabo-
ración entre las empresas y 
las Universidades para me-
jorar en la empleabilidad de 
los estudiantes? Te lo diré de 
una forma rotunda: si miro 
atrás y me pongo en los años 
70-80 era una quimera pen-
sar en la colaboración entre 
Universidades y empresas, 
hoy puedo asegurar que se 
ha hecho una barbaridad, se 
ha avanzado muchísimo.  

Pero aun así todavía queda 
mucho por hacer, mucho. El 
mundo empresarial debería 
conocer mejor a las Univer-
sidades, y las Universidades 
entender mejor la cultura 
empresarial.  
El 60% de los titulados en 
las Universidades son muje-
res pero el número de recto-
ras no llega al 20%. Y las 
profesoras también son mi-
noría. ¿Por qué ocurre? 
Cuando presido una asam-
blea de la CRUE y veo el es-
caso número de rectoras que 
hay daña mi sensibilidad so-
cial.  

Existe un problema y es 

que hay un grado de eficacia 
enorme de las mujeres en 
la vida universitaria, de 
nuestras compañeras, pero 
hay un techo de cristal que 
impide que lleguen a los 
puestos de catedrática, a los 
puestos de responsabilidad 
universitaria entre ellos los 
de rectora.  

Por tanto sí, hay un proble-
ma que tenemos que abor-
dar el conjunto de las insti-
tuciones. 
¿Y por qué existe ese techo 
de cristal? Creo que tiene 
que ver muchísimo con la 
maternidad, la conciliación 
familiar y la dedicación de 
las mujeres al cuidado de los 
mayores de la casa. Hay que 
hacer políticas valientes pa-
ra erradicar este techo de 
cristal.  

En mi Universidad cuando 
alguien ha dado a luz a esa 
investigadora le guardamos 
un año sabático para que 
pueda recuperar un año en 
la investigación. ●

Piden obligar  a pasar 
tres meses en otro país 
a los jóvenes europeos   
El PSOE propone que todos los 
jóvenes europeos pasen al me-
nos tres meses en otro país de 
la UE tras finalizar sus estudios 
secundarios para ofrecer un 
«servicio público de carácter 
asistencial», tener una «prime-
ra experiencia laboral» y 
«aprender un nuevo idioma». 

La CRUE pide escuchar 
las inquietudes de los 
jóvenes sobre el clima 
La CRUE ha pedido a «las insti-
tuciones y agentes españoles, 
que escuche a las futuras gene-
raciones» cuando expresan sus 
«preocupaciones» sobre el 
cambio climático o el futuro del 
planeta con iniciativas como 
‘Fridays For Future’, el movi-
miento estudiantil que recla-
ma medidas urgentes contra la 
«crisis del clima». 

Alumnos con familias 
controladoras tienen 
peores resultados 
Los estudiantes con familias 
más controladoras y menos co-
municativas tienen peores re-
sultados escolares, según un 
estudio del Observatorio Social 
de La Caixa.

Más del 60% de los docentes 
españoles aseguran necesitar 
formación en Tecnologías de 
la Información y la Comuni-
cación (TIC) para poder rea-
lizar su trabajo, y es probable 
que necesiten más que otros 
trabajadores del sector edu-
cativo. 

Así lo pone de manifiesto el 
informe ‘OECD Skills Outlook 
2019’, que forma parte de la 
campaña ‘I am the Future of 
Work’ de la Organización pa-
ra la Cooperación y el Desarro-
llo Económicos (OCDE). 

 Los resultados del informe 
muestran que, en el caso de 
España, los estudiantes de 15 
años tienen un rendimiento 
relativamente mejor que la 
media de países de la OCDE. 
Sin embargo, los jóvenes espa-
ñoles, y especialmente las per-
sonas mayores, obtienen pun-
tuaciones significativamen-
te más bajas que la media de la 
OCDE, en lo que se refiere al 
uso complejo y diversificado 
de Internet. ●

El 60% de los 
docentes piden 
más formación 
en TIC

BIO 

Un historiador 

Roberto Fernández 
(L’Hospitalet de Llobre-
gat, 1954) obtuvo la licen-
ciatura de Historia Mo-
derna en la Universidad 
de Barcelona. Es rector de 
la Universidad de Lleida 
desde 2011 y desde no-
viembre de 2017 presi-
dente de la CRUE hasta la 
semana pasada. Es miem-
bro de la Real Academia 
de la Historia y Premio 
Nacional de Historia del 
Ministerio de Cultura.

●7 
20M.ES/EMPLEO 
Consulta en nuestra página web las 
noticias, artículos y opiniones sobre 
Formación y Empleo.

«Hemos hecho un 
esfuerzo muy 
importante en implantar 
las nuevas tecnologías» 

«Se ha avanzado mucho 
en la colaboración entre 
Universidades y 
empresas pero aún 
queda mucho por hacer» 

«Hay un techo de cristal 
que impide a las mujeres 
llegar a rectoras»
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¿Qué carrera debo estudiar? 
Y aún más, ¿la que debo es la 
que quiero?  

Cuando no hay una voca-
ción de por medio, estas dos 
preguntas son las que más se 
hacen los jóvenes mientras 
estudian su bachillerato.  

Que más se hacen y que 
más les cuesta contestar. Y 
es que con un situación labo-
ral tan difícil como la de hoy 
no hay que pensar única-
mente en las salidas labora-
les, pero hay que tenerlas en 
cuenta.  

Si nos invade la presión no 
debemos preocuparnos, ya 
que según los expertos la 
tensión y los nervios son sín-
tomas normales en esta si-
tuación.  

 
CONTROLA LA ANSIEDAD 
Este es un momento que 
suele provocar mucha ansie-
dad en el alumno porque 
siente que su futuro empie-
za a construirse a partir de 
ahora.  De hecho, son mu-
chos los jóvenes que incluso 
hacen la Selectividad sin sa-
ber qué carrera van a estu-
diar después.  

Veamos qué dicen los ex-
pertos. Desde TISOC Coa-
ching, escuela europea de 
coaching en español, dan 
una serie de consejos para 
aquellos que aún no han de-

CONSEJOS PARA 
ELEGIR LA CARRERA 
QUE TE CONVIENE

Lógicamente hay que tener muy en cuenta las salidas 
laborales, pero no solo pensar en ello

cidido qué carrera estudiar. 
 

HAZTE LAS PREGUNTAS CLAVE: 
¿EN QUÉ ME VEO TRABAJANDO? 
¿Qué me imagino yo hacien-
do en el futuro? ¿Qué tipo de 
trabajo me apasionaría rea-
lizar?  

Si supiera que el éxito de 
mis estudios está asegurado, 
¿qué carrera universitaria 
realizaría sin dudarlo ni un 
instante?  

¿Cómo y cuándo me voy a 
informar de la oferta de es-
tudios universitarios?  

¿Qué pasos concretos voy a 

dar, desde hoy mismo, para 
alcanzar mis objetivos per-
sonales? 

 
MEJOR DECIDIRLO ANTES DE 
LA PRUEBA DE SELECTIVIDAD 
Lo ideal es haber valorado 
nuestras preferencias y ha-
ber tomado una decisión en 
los dos años previos a la 
prueba de Selectividad.  

De este modo podremos 
elegir el mejor bachillerato y 
las asignaturas optativas que 
ponderen más en la prueba 
de acceso a la Universidad, 
de acuerdo a los estudios 
que deseamos cursar. 

 
TRAZA UN PLAN DE ACCIÓN 
Tirarse de los pelos no va a 
servir absolutamente de na-
da. Lo mejor para tomar las 
riendas es crear un plan con 
acciones precisas y plazos 
definidos que sigamos a ra-
jatabla.  

No esperes ni un segundo 
más, coge papel y bolígrafo 

y sigue los siguientes pasos:  
-Pon por escrito tus prefe-

rencias. Escribe todo aque-
llo que te gustaría hacer, sin 
el filtro de si es fácil o difícil. 
Observa todas las posibilida-
des que han aparecido y re-
dondea con colores llama-
tivos las que más te atraigan, 
así encontrarás excelentes 
claves para tu elección.  

-Habla con profesionales 
que trabajen en las áreas que 
más te gusten para tener una 
visión realista sobre las mis-
mas.  

-Busca información sobre 
los programas que te inte-
resen y sobre las universida-
des a las que tengas acceso.  

-Investiga sobre cuáles son 
los requisitos de admisión, 
plazos de matrícula, precios, 
documentación a aportar y 
otros aspectos burocráticos 
de los grados y universida-
des que estén en tu campo 
de interés.  

-Elabora un calendario de 

realización de cada una de 
las tareas que te has pro-
puesto llevar a cabo. 

 
SÉ AMBICIOSO: CONFÍA EN TUS 
CAPACIDADES SIN LIMITARTE 
En muchos casos la percep-
ción que tenemos sobre no-
sotros mismos es auto limi-
tadora, de forma que tene-
mos una visión poco realista 
acerca de lo que podemos al-
canzar y de lo que no.  

Desgraciadamente, mu-
chas de estas falsas creencias 
son aprendidas a través de 
profesores o padres, que ha-
cen un flaco favor al alumno, 
cuando lo que en realidad 
pretenden es facilitarle la to-
ma de decisiones y apoyarlo.  

Confía en tus posibilidades, 
reconócete como un ser va-
lioso, recupera en tu memo-
ria momentos de tu vida en 
los que has logrado cosas im-
portantes, cosas de las que te 
hayas sentido orgulloso y 
analiza qué capacidades pu-
siste en funcionamiento en 
aquella ocasión. Todos esos 
talentos son tuyos y ahora 
van a ser tu motor. 

 
IDENTIFICA TU TALENTO, LA  
MOTIVACIÓN ES IMPORTANTE 
Las áreas en las que tenemos 
talento suelen ser aquellas 
con las que más disfrutamos 
y donde nos sentimos más 
cómodos. La motivación es 
un excelente indicador de 
dónde está alojado aquello 
para lo que somos mejores. 

 
INFÓRMATE SOBRE LA OFERTA 
DE ESTUDIOS UNIVERSITARIOS 
Decidir lo que vamos a estu-
diar durante los próximos 
años y elegir aquello a lo que 
nos vamos a dedicar en un 
futuro, bien merece tomar-
se su tiempo.  

Tenemos muchas formas 
de acceder a la información 
sobre universidades, planes 
de estudios, titulaciones, cré-
ditos, programas, asignatu-
ras, requisitos de admisión, 
salidas, etc.  

Se recomienda especial-
mente que consultes: el Pro-
grama Orienta, un recurso 
muy útil para ayudaros a de-
cidir qué quieres estudiar; 
las páginas oficiales de las 
distintas Consejerías de 
Educación, de las Universi-
dades públicas y privadas, 
del Ministerio de Educación 
y Cultura y la página de la 
UNED (Universidad Nacio-
nal de Educación a Distan-
cia), si tu deseo es estudiar 
a distancia. ●

RECOMENDACIONES  

● 1
    Sé proactivo: investiga, 

habla con otros estudian-
tes, visita universidades, 
habla con orientadores... 

● 2
    Considera lo que quie-

res hacer, no qué estu-
diar. Cuando tienes claro 
qué quieres ser podrás 
determinar mejor qué ca-
rrera debes estudiar.  

● 3
    El salario no lo es todo. 

Si eres un buen profesio-
nal probablemente ten-
drás éxito y el dinero ven-
drá. Si solo busca el dinero 
y estudias algo que no te 
gusta todo se complicará. 

● 4
    Toma tu propia deci-

sión. Es bueno escuchar 
a la gente en la que con-
fiamos, pero la decisión 
debe ser tuya.

LA CIFRA 

34% 
de los estudiantes abandona 
la carrera que ha elegido, se-
gún Círculo Formación.
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●7 
20M.ES/EMPLEO 
Consulta en nuestra página web las 
noticias, artículos y opiniones sobre 
Formación y Empleo.
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«Los estudios universitarios son 
una de las vías formativas más 
demandadas por los jóvenes en 
España; una oportunidad de 
conseguir unos conocimien-
tos altamente especializados y 
acceder al mercado laboral con 
una titulación superior», según 
explican desde infoeduca-
cion.es, una web especializada 
en carreras universitarias, FP, 
oposiciones y empleabilidad.  

En la actualidad, sólo aquellas 
carreras universitarias con más 
salida laboral siguen proporcio-
nando la oportunidad de acce-
der a puestos de trabajo con al-
tos sueldos, promoción interna 
y buenas condiciones laborales 
desde los primeros años de vida 
profesional. 

LA ELECCIÓN  
¿QUÉ TIENEN EN CUENTA LOS 
ESPAÑOLES A LA HORA DE ELE-
GIR UNA CARRERA? El 52% de los 
estudiantes de Bachillerato eli-
ge los estudios universitarios en 
función de su vocación, de tal 
modo que las posibles salidas la-
borales de la titulación no son el 
principal factor de decisión pa-
ra los jóvenes. Y es que con unas 
perspectivas laborales difíciles 
para los jóvenes, por lo que ca-
da vez más jóvenes prefieren 
guiarse por su vocación y ele-
gir unos estudios que les agra-
den antes que una titulación 
por la que no se sientan motiva-
dos aunque pudieran encontrar 
un empleo con mayor facilidad. 

Actualmente, las compañías 
buscan perfiles especializados 
en áreas concretas como es la 
gestión de Big Data, la aplica-

ción de la biotecnología en las 
Ciencias de la Salud, las nue-
vas tecnologías de la informa-
ción o el Marketing Digital; los 
jóvenes siguen trazando su fu-
turo académico en función de 
su vocación. Si bien la dificultad 
de incorporarse al mercado la-
boral suele tenerse en cuenta a 
la hora de elegir titulación. 

Según subrayan desde infoe-
ducacion.es, «el segundo mo-
tivo de elección de los estudios 
universitarios se basa en saber 
que carreras tienen más sali-
das laborales en España; mien-
tras que en regiones concretas 
se trata del factor mayorita-
rio entre los alumnos de bachi-
llerato. Y es que la crisis econó-
mica ha hecho que las salidas 
laborales de cada titulación se-
an muy tenidas en el momen-
to de hacer la elección de la ca-
rrera. La nueva realidad eco-
nómica y del mercado laboral 
ha impactado en los jóvenes 

a la hora de elegir carrera uni-
versitaria». 

Existe un conflicto de intere-
ses entre la vocación y las sali-
das profesionales, puesto que 
carreras tradicionales como Be-
llas Artes o Filosofía, estudios 
muy vocacionales, son cada vez 
más minoritarios. Con todo, los 
jóvenes no quieren renunciar 
a sus sueños; por lo que conti-
núan dando más valor a la voca-
ción que las posibilidades de in-
corporarse al mercado laboral al 
término de los estudios o las 
condiciones laborales de su fu-
tura profesión. 

MÁS EMPLEO 
¿CUÁLES SON LAS CARRERAS 
CON MÁS EMPLEABILIDAD? Los 
estudiantes prefieren elegir su 
futuro académico en función de 
su vocación más que sobre las 
necesidades del mercado labo-
ral o las oportunidades de traba-
jo disponibles; con todo, sigue 
siendo uno de los factores que 
pueden inclinar la balanza ha-
cia una u otra opción de interés. 
Si quieres saber cuáles son las 
carreras con más salidas, la res-
puesta es que todas aquellas re-
lacionadas con la empresa y las 
nuevas tecnologías son de las 
más demandadas. 

Las necesidades de las empre-
sas han cambiado con la irrup-
ción de las Nuevas Tecnologías 
de la Información, por lo que 
aquellas carreras relacionadas 
con la Informática y la Tecnolo-
gía son de las más buscadas por 
las compañías españolas. Los 
nichos de empleo también 
abarcan aquellas empresas con 
poca tradición tecnológica, 
pues se ven forzadas a abrirse al 

mundo digital para seguir lle-
gando a sus consumidores. 

Con todo, los perfiles profesio-
nales más demandados por el 
mercado laboral español son los 
titulados en Administración y 
Dirección de Empresas (ADE) y 
los especialistas en Ingeniería; 
lo que demuestra que las ca-
rreras tradicionales no han que-
dado obsoletas.  Estas titulacio-
nes han sabido entender las de-
mandas del mercado laboral 
con los nuevos profesionales, 

adaptando sus enseñanzas pa-
ra que los egresados tengan los 
conocimientos y habilidades re-
queridos. 

En cuanto a las titulaciones 
universitarias tradicionales, las 
Ciencias son el área de conoci-
miento que registra menores ta-
sas de paro entre sus egresados. 
Los perfiles que más ofertas de 
trabajo encuentran al término 
de sus estudios son los inge-
nieros, matemáticos, médicos, 
enfermeros, veterinarios y ti-
tulados en Ciencias Exactas. 
Esto se debe a que hay una ma-
yor proporción de estudiantes 
que eligen carreras de las Cien-
cias Sociales, por lo que deben 
hacer frente a mucha más 
competitividad por ocupar 
una vacante. 

INFORMÁTICA 
Y TELECOMUNICACIONES, CON 
MENOS COMPETENCIA.Según el 
Informe Anual InfoJobs -Esade 
2018, Informática y Telecomu-
nicaciones lideran, un año más, 
el ranking de los sectores menos 
competidos: un candidato com-
pite con tan solo 10 profesio-
nales para conseguir una vacan-
te. La demanda de estos profe-
sionales no solo se ciñe al sector 
puramente tecnológico, sino 
que el proceso de digitalización 
de las empresas tradicionales 
y el boom de las start-ups acre-
cienta esta demanda. Por lo tan-
to, la demanda de estos especia-
listas es mayor que el volumen 
de estudiantes de estas especia-
lidades que salen de la universi-
dad. Además, la mayoría de 
ellos están en activo, por lo que 
están acostumbrados a ser con-
tactados por lasempresas. ●

ESPECIAL ESTUDIOS SUPERIORES Y FP MERCADO LABORAL

LOS EMPLEOS 
MÁS Y MENOS 
DEMANDADOS

Telecomunicaciones 
e Informática 

lideran el ranking de 
sectores con menos 
competidores para  
conseguir vacantes U
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Profesiones que 
están en declive 
●●●  Según el Buró de tra-
bajo de los Estados Unidos 
(US Bureau of Labor stadis-
tics) hay profesiones que es-
tán en declive por los cam-
bios tecnológicos. Algunas 
son: agente de viajes (por la 
transformación digital), 
cajero de banco, cajero de 
supermercado (por el 
avance del pago automáti-
co desde aplicaciones mó-
viles), maquinista de tren, 
relojeros, teleoperadores 
(por la mejora de la inteli-
gencia artificial) o trabaja-
dores de Correos.

La incursión de las nuevas tec-
nologías en nuestro día a día ha 
transformado la sociedad y 
también las titulaciones univer-
sitarias. Muchas profesiones 
han quedado obsoletas con los 
nuevos avances, pero también 
ha hecho que las universidades  
creen nuevas carreras. En cuan-
to al mercado de trabajo, al sur-
gir nuevas necesidades crece la 
demanda de unos perfiles pro-
fesionales capaces de dar una 
solución a estas demandas. 

Las titulaciones relacionadas 
con el diseño de videojuegos 
como ‘Diseño y Creación de vi-
deojuegos’, ‘Diseño de produc-
tos interactivos’ o ‘Informáti-
ca y Desarrollo de Videojuegos’ 
son algunas carreras que han 
surgido en los últimos años. 
Aquellas relacionadas con la 
programación informática, la 
seguridad informática o la bio-
tecnología han despegado en 
España; ofreciendo un amplio 
abanico de estudios que hace 
una década no existían. 

La necesidad de combinar va-
rias disciplinas ha hecho que 
muchas universidades ofrezcan 
nuevos dobles grados como Fí-
sica y Matemáticas, Ingeniería 
en Tecnologías Industriales y 
ADE, o Ingeniería Informá-
tica y Telecomunicaciones. Es-
tos dobles grados ofrecen la 
formación multidisciplinar 
que exigen las empresas o que 
se requiere para crear un nego-
cio propio. ● 

La irrupción de 
nuevas carreras 
universitarias   
en España

EN CIFRAS 

52%
de los estudiantes de 
Bachillerato eligen los 
estudios universitarios 
por su vocación. 

40,5%
de las ofertas de trabajo 
requieren, al menos, una 
titulación universitaria. 

21,4%
de las personas que co-
mienzan un grado uni-
versitario en España no 
lo terminará. 

87%
de las empresas tiene 
dificultades para encon-
trar perfiles que preten-
den contratar.
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universitarios no implica ma-
yores oportunidades labora-
les que la FP.  

Por todo ello, desde Adecco 
y Spring Professional anima-
mos a las personas a que es-
tudien lo que más les gusta, 
que establezcan un plan para 
lograr su propósito profesio-
nal y que apuesten por el 
aprendizaje continuo y el de-
sarrollo de habilidades, que 
son los dos puntos que mar-
can la diferencia.  
Para alguien que quiera ser 
emprendedor, ¿qué conoci-
mientos cree que son más re-
comendables? Para ser em-
prendedor hay que contar 
con una actitud proactiva, 
determinada, resiliente.  

Si a esto añadimos una for-
mación en gestión y direc-
ción de empresas y equipos, 
idiomas, tendremos más cer-
cano el éxito. 
¿Hasta qué punto es impor-
tante conocer dos o más 
idiomas? El conocimiento 
de idiomas es un apartado 
diferenciador que nos abre 
las puertas a múltiples pro-
yectos, sectores y áreas 
transversales.  

Además, el escenario glo-
bal en el que nos movemos, 
la internacionalización de 

las empresas y la creciente 
circulación de trabajadores 
entre diferentes países han 
hecho que las compañías se 
decanten cada vez más por 
contar con equipos multi-
culturales, una tendencia 
que está contribuyendo a 
aumentar la demanda de 
idiomas en el conjunto de 
la oferta de empleo.  

Desde 2013, año tras año se 
ha incrementado la deman-
da de idiomas como requisi-
to para acceder a un puesto 
de trabajo. Ese año, el 31,9% 
de las ofertas hacía referen-
cia al conocimiento de una 
lengua extranjera mientras 
que hoy esa cifra se estable-
ce en el 34,7%.●

ESPECIAL ESTUDIOS SUPERIORES Y FP MERCADO LABORAL

PABLO SEGARRA 
pvsegarra@20minutos.es / @SegarraPablo 

¿Cuáles son los profesionales 
más buscados en 2019? Los 
profesionales más buscados 
son los relacionados con la 
tecnología dada la transfor-
mación digital que están 
abordando tanto las empre-
sas como la sociedad en gene-
ral con nuevos hábitos de 
consumo.  

En concreto, este año des-
puntan los especialistas en 
Cloud y los desarrolladores 
de Frontend. En otros secto-
res, destaca la demanda de 
Key Account Manager, ana-
listas de banca privada, Digi-
tal Marketing Manager, Elec-
trical Engineering, Flagship 
Manager, Project Manager, 
analistas de control de ges-
tión, Office Manager, aboga-
do fiscalista y responsable 
de producción de estériles. 
Y en cuanto a las retribucio-
nes, ¿cuáles son los mejor pa-
gados? Los perfiles relacio-
nados con la banca de Inver-
sión son los más cotizados. El 
Managing Director es el me-
jor pagado de todos ellos. 

Al margen de sector ban-
cario, el Big Data Architect, el 
Export Area Manager, el Mar-
keting Automation Specia-
list, el Black Belt, el director 

de expansión internacional, 
el director de agencia logísti-
ca, el Chief Financial Offi-
cer, el director de recursos 
humanos, el socio con car-
tera de clientes (legal) y direc-
tor comercial en la industria 
farma son los mejor pagados.  
¿Y cuáles son las profesiones 
que van en declive?  Van a es-
tar en declive todas aquellas 
posiciones que puedan ser 
mecanizadas o reemplazadas 
por la tecnología.  
¿Es mejor optar por la FP o 
por un título universitario?  
La demanda de estudios de 
FP y universitarios se ha ido 
igualando en los últimos 
años.  

Alrededor del 40% de las 
ofertas de empleo requiere 
estudios de FP y otro 40% ha-
ce lo propio con las carreras 
universitarias. Hoy en día, 
el hecho de tener estudios 

G  
20MINUTOS CON...
Esther Ponce es  directiva 
de Spring Professional, 
empresa de Adecco espe-
cializada en búsqueda y 
selección de mandos me-
dios y ejecutivos. 

Esther Ponce 
«Los perfiles tecnológicos 
son los más buscados»

«Empleos vinculados a la 
banca de Inversión son 
muy cotizados y el 
Managing Director el 
mejor pagado» 

«Especialistas en Cloud   
y desarrolladores de 
Frontend despuntan» 

«Profesiones que puedan 
ser reemplazadas por   
la tecnología van a ir   
en declive»

BIO 

Esther Ponce 

Es licenciada en Derecho, 
máster en Dirección y 
Gestión de RRHH, máster 
en Prevención de Riesgos 
Laborales, experta en 
Gestión de Salarios y Se-
guros Sociales.  Cuenta 
con más de 15 años de ex-
periencia en el área de los 
RRHH.  Desde 2016 es la 
Directora de Spring Pro-
fessional en Madrid, las 
dos Castillas y Canarias.
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R. A. 
PND@20minutos.es / @20m 

Cuando la vocación llama a tu 
puerta, la tendencia es seguir-
la allá a donde te lleve. Pero, 
¿y si no lo hace? ¿Y si se te dan 
bien tanto las matemáticas 
como la pintura? ¿O la litera-
tura y los deportes? O quizás 
no te gusta nada de lo que el 
sistema educativo ha puesto 
en la carta hasta el momento.  

¿Y si no sabes si estudiar 
Formación Profesional (FP) o 
una carrera universitaria? La 
temprana edad a la que se to-
ma la decisión de en qué área 
quiere uno especializarse 
puede llevar a equivocacio-
nes, aunque, bien es cierto, 
una FP y un grado no son ex-
cluyentes, así que si no estás 
seguro de lo que has escogido 
o si una vez terminado deci-
des cambiarte de carril, el vo-
lante es todo tuyo. Puede que, 
si pides opinión antes de mar-
car una u otra casilla, te digan 
que no escojas determinada 
opción porque «no tiene sa-
lidas». Debes saber que la em-
pleabilidad no solo depende 
del estudio realizado, sino de 
la capacidad de adaptar tu 
formación a la demanda del 
mercado del momento.  

¿Y cuál es esta demanda? Se-
gún el informe Infoempleo de 
Adecco del año 2017, en el que 
se analizan los datos de 2016, 
durante este año «el 42,2% de 
las ofertas recogieron entre 
sus requisitos que el candida-

ESPECIAL ESTUDIOS SUPERIORES Y FP

FP O UNIVERSIDAD, ¿POR 
QUÉ DEBO OPTAR?

Los expertos recomiendan sopesar diferentes factores, como qué profesión te 
gustaría desempeñar, la empleabilidad o las condiciones económicas 

to contase, como mínimo, 
con una titulación universi-
taria», siendo las titulaciones 
más demandadas por las em-
presas Administración de 
Empresas, Ingeniería Infor-
mática, Ingeniería Indus-
trial, Comercio y Marketing 
y Psicología.  

Por otra parte y según el 
mismo informe, a la Forma-
ción Profesional le correspon-
de el 32,8 % de la oferta de tra-
bajo en España, siendo las es-
pecialidades de Familias 
Profesionales, Administra-
ción y Gestión e Informática 
y Comunicaciones las más 
de mandadas.  

Según Adecco, la FP se ca-
racteriza, entre otras cosas, 
por su buena empleabilidad y 
su porcentaje de «representa-
ción en empresas es muy des-
tacable respecto al conjunto 
de la oferta de empleo y la si-
tuación general del mercado 
laboral». Mientras que, en el 
caso de la formación univer-
sitaria, su empleabilidad de-
pende de tres factores: la pro-
pia carrera, la situación real 
de empleo del momento y la 
evolución laboral del indivi-
duo, es decir, su experiencia 
en el campo.  

Sin embargo, dado que ele-
gir ahora una de las dos op-
ciones no implica dejar a la 
otra atrás, los caminos pue-
de que terminen cruzándo-
se: es posible pasar de una FP 
a la universidad a través del 
título de técnico superior y 
también de la universidad a 
una FP, si se desea. 

Los ciclos formativos de una 
FP tienen una duración de 
dos años, por lo que la forma-
ción dura menos tiempo de 
estudio para estos estudian-

tes en comparación con los 
que escogen una carrera uni-
versitaria que será de, al me-
nos, cuatro años. Esto tiene 
sus ventajas y sus desventa-
jas, dependiendo de cuáles 
sean tus objetivos, por ejem-
plo, si quieres cruzar las puer-
tas del mundo laboral en dos 
años, una FP es la mejor elec-
ción, pero si aunque tardes al-
go más, prefieres seguir espe-
cializándote, lo mejor es que 
optes por la universidad. ●

Estudiantes en la Universidad Complutense de Madrid. JORGE PARÍS

LA CIFRA 

32,8% 
de la oferta de trabajo en 
España es para la Forma-
ción Profesional, según 
Adecco. Las especialida-
des de Administración y 
Gestión, Informática, Co-
municaciones y Familias 
Profesionales son las más 
demandadas entre las es-
pecialidades de FP. 

Tipo de formación que se recibe  
●●●  Otra diferencia reside en el tipo de formación 
que se recibe: la Formación Profesional se enfoca a 
especializarse en una profesión concreta y, por tan-
to, los alumnos reciben mucha formación práctica. 
En la universidad la teoría es más frecuente, no obs-
tante con la instauración de los grados y el plan Bo-
lonia muchas especialidades han optado por au-
mentar el tiempo dedicado a la formación práctica a 
través de los trabajos.

Según destacan desde Uni-
versia, para saber si debes ele-
gir entre optar por la Forma-
ción Profesional o estudiar 
una carrera en la Universi-
dad, «debes desechar la pre-
gunta de qué quieres estudiar 
y centrarte en qué trabajo te 
gustaría desempeñar» en el 
futuro.  

«Para esto también debes de 
ser capaz de hacer una pre-
visión del contexto laboral, 

teniendo en cuenta el avance 
de la automatización, las 
nuevas profesiones que han 
surgido con la era digital o las 
opciones formativas que se 
siguen ofertando, pero que 
no se han adaptado a las ne-
cesidades de los nuevos tiem-
pos», recalcan. 

Según agregan desde Uni-
versia, «actualmente, el mer-
cado laboral busca compe-
tencias y habilidades sobre ti-

tulaciones y conocimientos 
teóricos». 

Tu potencial, tu inteligen-
cia emocional o tus habili-
dades técnicas pueden resul-
tar más llamativas para los re-
clutadores de personal que 
poseer una titulación que no 
consiga diferenciarte del res-
to de candidatos. 

Ante los datos y conocer la 
realidad laboral que te afec-
ta, es hora de que entren en 

juego tus inquietudes y qué es 
lo que te motiva a seguir 
aprendiendo y desarrollar una 
profesión. 

Que tu objetivo sea empren-
der, montar tu propio nego-

cio o trabajar para ti mismo es 
una opción muy viable en la 
que solo necesitas ganas de 
trabajar y dominar las com-
petencias para ofrecer algo 
novedoso e innovador. 

Ahora toca saber cuál es el 
mejor lugar para aprender ta-
les destrezas, si es la Univer-
sidad o un FP orientado a 
ciertos perfiles profesionales. 

Otro factor a tener en cuen-
ta es la empleabilidad y sali-

¿Dónde te gustaría trabajar en el futuro? das laborales que te permiten 
la FP o una titulación univer-
sitaria. 

Los informes del Servicio Pú-
blico de Empleo Estatal (SEPE) 
son tu mejor fuente de infor-
mación sobre niveles de con-
tratación y perfiles profesiona-
les más demandados. Tam-
bién es importante que sepas 
el número de egresados o ti-
tulados de cada una de las op-
ciones formativas que barajas, 
de manera que conozcas la sa-
turación del mercado y la for-
ma de integrarse en el merca-
do laboral. ●

●7 
20M.ES/EMPLEO 
Consulta en nuestra página web las 
noticias, artículos y opiniones sobre 
Formación y Empleo.
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L
a aceleración del cambio 
está provocando que 
nuestros conocimientos 
se queden obsoletos en 

poco tiempo. En un estudio 
reciente de PwC se encontró 
que el 62% de los CEOs 
consideran que cada vez es 
más difícil encontrar 
trabajadores con las capacida-
des que se necesitan para 
hacer crecer sus negocios. 
Tener un grado o un master 
da igual, todo cambia a una 
velocidad jamás vista antes y 

por ello cada vez más 
personas entienden que 
deben seguir formándose. 

Un factor que está incenti-
vando aún más el aprendizaje 
a lo largo de la vida es la 
automatización del trabajo. 
En el estudio de McKinsey 
Global Institute del año 2017 
se estimaba que el 50% de las 
actividades laborales por las 
que las personas son 
remuneradas podrían ser 
automatizadas en los 
próximos años. En la próxima 
década más del 50% de los 
trabajos requerirán habilida-
des cognitivas complejas, el 
razonamiento lógico o las 
habilidades sociales. 
Curiosamente, las personas 
han recibido muy poca 
formación en estas destrezas. 

Otro factor que está 
revolucionando todo es la 
tecnología: como la robótica 
avanzada, los vehículos 
autónomos, la ciberseguri-
dad, la inteligencia artificial o, 
en el futuro, la computación 
cuántica. El desafío se deriva 
de que estas tecnologías son 
difíciles de aprender. La 
solución es trabajar un tipo de 
aprendizaje que no sea muy  
técnico, centrándose más en 
el impacto de las mismas para 

las distintas industrias. 
La buena noticia es que la 

mente humana está diseñada 
para aprender no solo en la 
juventud, sino a lo largo de la 
vida. Al aprender alcanzamos 
mayores niveles de actividad 
cerebral, lo que produce un 
efecto de bienestar mental. 
Podemos optar por aprender 
a ser más especialistas o 
polímatas. Estas últimas 
personas son aquellas que 
dominan varias áreas de 
conocimiento con gran 
profundidad. Según un 
estudio de Deusto Business 
School y 3M parece ser que la 
polimatía impacta de forma 
positiva en la creatividad, 
resiliencia y polivalencia. 

Parece inevitable que vamos 
a tener que formarnos 
continuamente para renovar 
nuestros conocimientos. 
Podremos integrar formación 
presencial, online y mixta. 
Será posible hacer uso de la 
ludificación y la inteligencia 
artificial para tener incluso 
nuestros propios profesores 
virtuales. El reto será 
gestionar el tiempo y ser 
capaces de concentrarnos 
ante la avalancha de 
información que se nos viene 
encima. 

E 
FIRMA INVITADA 
Aprender   
de forma 
continuada

Francisco González 
Director del Master in Business 
Innovation de Deusto Business School 

E
sto podría ser el 50 por 
ciento de una frase 
entre desconocidos. 
Pero la parte de 

«¿trabajas?» se ha omitido 
porque, en muchísimos 
casos, es una utopía si no se 
hace lo primero. 

Más de la mitad de las 
empresas exigen un título 
universitario entre los 
requisitos de los candidatos, 
y la tasa de paro de los 
potenciales trabajadores 
con titulación superior está 

en el 11,36%, más de cinco 
puntos por debajo del 16,83 
de las personas que sólo han 
finalizado los estudios 
obligatorios de secundaria. 

Pero no vale estudiar por 
estudiar. No se trata sólo de 
formarse en lo que se tiene 
más vocación o lo que 
proporciona más empleabi-
lidad. Es necesario coordi-
nar aptitudes, calidad de los 
centros, tipo de formación y 
las necesidades de los 
mercados y empresas. 

En la sociedad siguen 
presentes algunos fallos del 
pasado, como sobrevalorar 
un título universitario que 
no tiene nada que ver con 
la profesión ejercida, 
infravalorar la FP, o no ver 
que dominar otro idioma 
pesa, en muchos procesos, 
más que un certificado 
académico. 

Por un lado, vivimos en un 
mercado muy competitivo 
y, por el otro, parece que el 
esfuerzo no es recompensa-
do, ni valorado, como se 
hacía hace décadas. Por este 
motivo, entre otros, es 
necesario un “papel” que 
acredite que un potencial 
empleado posee la prepara-
ción adecuada y se ha 

sacrificado lo necesario 
para conseguirlo. 

Es primordial que la 
universidad, el centro de 
formación profesional 
superior o la escuela de 
negocios que se elija esté 
reconocida por su calidad 
formativa en el área que se 
escoja. 

Se calcula que cerca de la 

mitad de los nuevos puestos 
de trabajo altamente 
cualificados que se crearán 
en la próxima década en 
España (unos 250.000) 
podrían no cubrirse por 
falta de formación.

Además, cuando se 
estima que tres de cada 
cuatro empresas apuestan 
por ‘reentrenar’ plantillas y 
más de la mitad de los 
trabajadores tendrá que 
mejorar sus habilidades en 
los próximos cinco años, es 
un hecho que la formación 
tiene que seguir presente a 
lo largo de toda la vida 
profesional. 

Más de la mitad de las 
empresas exigen un 
título universitario 
entre sus requisitos

E 
FIRMA INVITADA 
¿Estudias o... 
estudias?

Andrés Dulanto 
Director Ejecutivo Bracken 
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Su implantación está en ma-
nos de las Comunidades Au-
tónomas, dada la transferen-
cia de competencias educa-
tivas. De qué manera se lleva 
a cabo, incluyendo el siste-
ma de evaluación, matricu-
lación, titulaciones o becas y 
condiciones laborales, varía 
mucho de unas a otras. Igual 
que varía su nivel de implan-
tación, vinculado al tejido em-
presarial en cada región y al 
que el potencial éxito de la 
FP Dual está ligado.  

 
VALIDEZ NACIONAL 
Eso sí, el valor de los títulos 
obtenidos es de carácter na-
cional. De hecho, las críticas 
hacia esta modalidad de estu-
dios suelen venir vinculadas 
en primer lugar a la dificultad 
que tiene ser un país de 
pymes, para las que asumir 
la responsabilidad social que 
entraña la formación dual es 
algo especialmente complejo. 
También a que la formación 
puede acabar siendo demasia-
do concreta, en exceso enfo-
cada a las características de la 
empresa a la que se acude, y 
que en según qué titulaciones 
es preferible una formación 
más global. 

Desde el Ministerio de Edu-
cacion y Formación Profesio-
nal tienen una web llamada 
todofp.es que aspira a acla-
rar todas las dudas sobre es-
ta formación y que facilita in-
formación sobre los distintos 
proyectos de FP Dual en mar-
cha en España. Y no es casua-
lidad que el Gobierno de Sán-
chez incluyera el concepto de 
FP en el nombre del ministe-
rio que reformuló la pasada 
primavera. Impulsar la For-

ESPECIAL ESTUDIOS SUPERIORES Y FP

MELISA TUYA 
mtuya@20minutos.es / @melisatuya 

La FP Dual no es precisamen-
te una recién llegada, sus ba-
ses se establecieron en un Re-
al Decreto de 2012 y, de hecho, 
los hay que la ven como una 
suerte de retorno a esa épo-
ca, no tan lejana, en que los 
oficios se aprendían trabajan-
do. Se trata de una modalidad 
específica de la Formación 
Profesional que combina la 
formación teórica y también 
práctica que se recibe en el 
centro educativo con acudir a 
una empresa para seguir 
aprendiendo al mismo tiem-
po que se trabaja y se recibe 
una remuneración. 

 Está pensada para mayores 
de dieciséis años, que pue-
den venir de cualquier ciclo 
formativo de grado medio o 
superior, que deben contar 

con el permiso de sus tutores 
legales y que están sujetos, 
en cuanto normativa laboral, 
a las características de los 
proyectos y la normativa au-
tonómica.  

Al menos el 33% de la forma-
ción debe producirse traba-
jando y puede prolongarse 
hasta tres años. Y el alumno 
tiene que tener un tutor desig-
nado en el centro educativo 
y otro en la empresa. La eva-
luación corresponderá al cen-
tro educativo con las aporta-
ciones de la empresa.  

 
PARTICIPACIÓN PRIVADA 
Requiere, por tanto, de la par-
ticipación del sector privado 
para albergar a estos estudian-
tes que saldrán mejor prepa-
rados y tendrán luego más po-
sibilidades de encontrar un 
empleo. Lo dicen las estadís-

ticas. En el País Vasco, la re-
gión de mayor implantación 
dónde en el curso pasado ha-
bía más de 130 titulaciones y 
1.122 empresas participando, 
casi el 100% del alumnado si-
gue trabajando en la misma 
empresa o en una afín tras ter-
minar su formación.  

 
IMPLICACIÓN DEL PROFESORADO 
También es preciso la impli-
cación del profesorado, que en 
la FP Dual suele estar invitado 
también a acudir a los centros 
de trabajo favoreciendo que 
sus conocimientos se vean ac-
tualizados. 

¿QUÉ ES LA 
FORMACIÓN 
PROFESIONAL DUAL?

mación Profesional es una de 
las principales apuestas de 
Isabel Celaá. La vicepresiden-
ta y ministra de Educación 
venía del País Vasco habien-
do comprobado sus virtudes 
y ha reconocido en numero-
sas ocasiones que es una de 
las principales apuestas del 
Ejecutivo para frenar el aban-
dono escolar (en 2018 del 
17,9%, solo superado en la UE 
por Malta) y mejorar la em-
pleabilidad de los jóvenes, un 
colectivo especialmente per-
judicado en términos de de-
sempleo (España tiene una 
tasa de desempleo juvenil su-
perior al 36%, en la cola de la 
UE tras Grecia).  

El mensaje que lanzan des-
de el Gobierno es que la FP no 
es una salida para malos estu-
diantes ni una titulación de 
segunda. Son conceptos que 
ha combatido Pedro Sánchez 
por ejemplo desde el foro so-
bre FP organizado en noviem-
bre, en el que aseguró que «se-
ría irresponsable negar que 
tenemos un problema estruc-
tural si hablamos de FP, (...) 
tenemos que prestigiarla» y 
«acabar con la percepción de 
que cubre trabajos de baja 
cualificación”. Por supuesto, 
Celaá también ha defendido 
con vehemencia y frecuen-
cia que «es una opción de 
prestigio». 

Pero también Comisiones 
Obreras y la CEOE van en la 
misma línea. «No se puede 
mantener el discurso de que 
la FP está pensada para los 
malos estudiantes», decía el 
responsable de Educación de 
CC OO, mientras que Rosell 
afirmaba que «no es ni mucho 
menos una segunda división 
respecto a la universidad». ●

Jesús Carrasco trabaja en 
Aerzen Ibérica, donde accedió 
gracias a una FP Dual. J. PARÍS

EN CIFRAS

800.000
alumnos están matricula-
dos en Formación Profesio-
nal en España. 

12%
del total de los alumnos del 
sistema educativo español 
lo son de FP. 

57%
ha crecido el número de 
matriculados en FP en la úl-
tima década en España. 

Másde150
ciclos de FP existen en Es-
paña, distribuidos en 26 
áreas profesionales. 

3
niveles se divide la FP: bási-
ca, grado medio y g. superior. 

3.700
centros de Formación Pro-
fesional hay en España (or-
dinarios, integrados y de re-
ferencia nacional). 

Mejor estudiar   
sobre el terreno 
●●●  Aplicar en la práctica 
los conocimientos cosecha-
dos en el aula, y de este mo-
do mejorar las posibilida-
des de encontrar un puesto 
de trabajo,  son las ventajas 
más importantes que en-
contramos en la FP Dual.  Se 
trata de una modalidad de 
enseñanza implementada 
en institutos técnicos y tec-
nológicos,  en los que se es-
tudian por ejemplo cursos 
relacionados con el regla-
mento electrónico de baja 
tensión. Los alumnos reali-
zan  gran parte de las horas 
de aprendizaje en entornos 
productivos, bien empresas 
o bien instituciones.

La FP Dual combina la formación 
teórica con la formación práctica en 
las empresas. Se recibe remuneración. 

●7 
20M.ES/EMPLEO 
Consulta en nuestra página web las 
noticias, artículos y opiniones sobre 
Formación y Empleo.
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El Centro de Estudios Profesio-
nales (CCC) ha cumplido 80 
años (se fundó en 1939) y se ha 
convertido en uno de los cen-
tros de referencia tanto en Espa-
ña como en Latinoamérica. No 
en vano, en sus 80 años de his-
toria ha impartido más de 320 
profesiones de distintas áreas 
y más de tres millones de perso-
nas en 86 países han accedido a 
sus programas formativos. 

En la actualidad, su oferta in-
cluye más de 250 programas 
formativos a distancia, online y 
semipresenciales. 

Juan José Azcárate, nieto del 
fundador de la empresa, Juan 
Morera, afirmó a 220minutos 
que «lógicamente las personas 
y la estrategia va cambiando 

con los años, pero la esencia del 
negocio es la misma que cuan-
do la fundó mi abuelo». 

Iñaki Sacristán, director gene-
ral adjunto de CCC, explicó las 
líneas maestras por dónde irá la 
compañía con el fin de «cum-
plir otros 80 años de éxito». 

Las cifras son importantes. El 
Centro de Estudios facturó 11,7 
millones de euros en 2018: hoy 
en día cuentan con 15.500 
alumnos matriculados. De 
ellos, el 35% son hombres y el 
65% mujeres.  

En CCC colaboran 260 pro-
fesionales, 125 de ellos trabajan 
en las instalaciones del centro 
y el resto son asesores pedagó-
gicos, tutores y profesores que 
colaboran de forma externa.   
Según detalló Sacristán, «más 
de 2.500 empresas ofrecen 

prácticas a los alumnos al fi-
nalizar sus estudios  a través 
de su Bolsa de Prácticas». 

En esta última década, el Cen-
tro de Estudios Profesionales  
implantó, además de los cursos 
a distancia, una metodología 
que permite al alumno asistir 
a clases online en directo y a cla-
ses presenciales con sus profe-

sores. Así, «en la actualidad, 
CCC ofrece formación a distan-
cia, online y presencial». Su mo-
delo educativo flexible permite 
la mejora de la formación, co-
nocimiento y especialización 
en distintas áreas con el obje-
tivo de proporcionar a los alum-
nos una mejora en el nivel de sa-
tisfacción personal y profesio-

El Centro de Estudios Profesionales, 
fundado en 1939, se vuelca ahora en la 
formación a distancia, online y presencial

CCC, 80 años formando 
profesionales a distancia

nal, recalcan fuentes de la 
empresa. 

Una de las claves de la buena 
acogida por parte de los alum-
nos, sostienen, El departamen-
to pedagógico adecúa los con-
tenidos, los dosifica y los estruc-
tura de manera que faciliten el 
aprendizaje.  

Hay una tutora que orienta y 
guía al alumno desde un primer 
momento y le ayuda a organi-
zar su estudio. También profe-
sores a los que puede consultar 
sus dudas en cualquier mo-
mento a través del campus on-
line o por teléfono (en los ho-
rarios establecidos). Asimismo, 
hay orientadores laborales que 
una vez diplomado le ayudarán 
en todo lo que tenga que ver con 
su inserción al mundo laboral y 
les facilitara la realización de 
unas prácticas. 

En cuanto a la metodología 
también destaca el acceso en 
cualquier lugar y momento al 
curso desde PC, tablet o mó-
vil. El contacto con profesores, 
tutores u orientadores se puede 
realizar a través de mensajes en 
el campus online y por teléfono. 

Por último, desde CCC resal-
tan la posibilidad de acceder a 
las clases en cualquier momen-
to ya que se quedan grabadas 
en el campus. ●

El próximo sábado 15 de junio, 
de 11 a 14 horas, ESAT celebrará 
una jornada de puertas abiertas 
en la que presentará su oferta 
formativa universitaria. En di-
cha jornada se presentarán los 
contenidos de las diferentes for-
maciones universitarias inter-
nacionales y se explicarán las 
características del próximo cur-
so lectivo 2019/2020 informán-
dose de las salidas laborales de-
mandadas actualmente por el 
sector de la industria digital. 

 Además se conocerá de pri-
mera mano las instalaciones y 
los recursos tecnológicos que la 
escuela utiliza. Los jóvenes to-
marán contacto con las activi-
dades propias de estos estudios 
universitarios que se sirven de 
la tecnología más avanzada. A 
su vez conocerán los distintos 
proyectos realizados por alum-
nos de la casa. Una jornada 
completa en donde el estudian-
te podrá conocer la manera de 
orientarse a unos estudios uni-
versitarios con una alta emplea-
bilidad. Más info: www.esat.es 

ESAT presenta 
su oferta 
formativa 
universitaria

LA CLAVE 

Prácticas en 
empresas 

CCC ofrece prácticas pre-
senciales en empresas. 
Las prácticas se ofrecen 
en el 90% de los cursos y 
tienen una duración de 
aproximadamente 200 
horas. Los cursos oficiales 
de Formación Profesional 
cuentan con un módulo 
obligatorio de Formación 
en Centros de Trabajo. 
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Dominar una o más 
lenguas extranjeras 
incrementa mucho 
las opciones de 
empleabilidad, tanto 
en España como en 
el extranjero

PEDRO FERNÁNDEZ 
PND@20minutos.es / @20m 

Cada vez son más las perso-
nas que deciden estudiar 
idiomas, y es que no hay du-
da alguna de que se trata de 
una buena decisión para au-
mentar nuestras posibilida-
des de futuro.  Sin embar-
go, es esencial que analice-
mos el idioma que mejor se 
va a adaptar a nuestras nece-
sidades, teniendo en cuenta 
algunos aspectos como los 
destinos que tenemos en 
mente tanto a la hora de tra-
bajar como de estudiar,  y 
por supuesto haremos un 
breve recorrido a través del 
cual conozcamos cuáles son 
los idiomas más demanda-
dos por los españoles, lo cu-
al puede ser una guía que 
nos ayude a tomar una de-
cisión más acertada. 

 
LA IMPORTANCIA DE ESTUDIAR 
NUEVOS IDIOMAS 
Está claro que, a día de hoy, 
los idiomas son una plata-
forma de lanzamiento tan-
to a nivel estudiantil como 
laboral, ya que el futuro pa-
sa por una mayor conexión 
entre países, de manera que 
podemos observar que cada 
vez es más frecuente que se 
nos pidan estudios de idio-
mas para poder acceder a 
gran parte de empresas. 

Tanto si queremos salir del 
país para trabajar o estudiar 

fuera o incluso si seguimos 
nuestra vida en España pe-
ro trabajamos con clientes, 
proveedores, compañeros, 
etc. de otros países, está cla-
ro que el dominar idiomas 
va a ser lo que nos ayude a 
mantener una relación mu-
cho más efectiva y con mu-
chas más posibilidades. 

 
ESPAÑA, PAÍS TURÍSTICO 
Además, España es un país 
fundamentalmente turísti-
co, lo que significa que den-
tro de este sector es esencial 
que nos preparemos ade-
cuadamente para poder 
atender a todos los extran-
jeros que lleguen a nuestra 
zona, consiguiendo de esta 
forma lograr que se encuen-
tren más a gusto, lo cual evi-
dentemente aumenta las 
posibilidades de que vuel-
van en el futuro.    

 
INGLÉS, SEGUNDA 
ASIGNATURA MÁS VALORADA 
Por ello, entre la necesidad 
que han observado los espa-
ñoles para poder comunicar-
se en el presente y también 
de cara al futuro, y por su-
puesto también el aumento 
de la necesidad de dominar 
un idioma diferente al pro-
pio, en la actualidad el idio-
ma extranjero es considera-
da como la segunda asigna-
tura más importante dentro 
del sistema educativo según 

SABER 
IDIOMAS 
CUANTOS 
MÁS MEJOR Por Cristina Hontanilla 

 

A
prende idiomas y 
gana más. Está 
claro que 
aprender idiomas 

enriquece muchísimo a 
nivel cultural, pero no 
nos engañemos: si 
hablas otras lenguas 
ganarás más que la 
media en tu sector. 

Soy periodista, 
estudié por vocación y 
trabajé unos años como 
redactora en prensa 
provincial. En esos más 
de 4 años mis sueldos 
dejaron mucho que 
desear, mis horarios 
más, y finalmente 
decidí cambiar la 
prensa por la comuni-
cación y el marketing, a 
lo que actualmente me 
dedico. 

Haber vivido y 
trabajado tres años en 
Londres, y conseguir 
un nivel realmente alto 
de inglés ha hecho que 
en los últimos 5 años no 
me hayan faltado 
oportunidades y que a 
nivel salarial haya 
podido dar un buen 
salto. 

En Londres también 
aprendí italiano, que 
luego mejoré con varios 
cursos de la Escuela 
Oficial, y próximamen-
te quiero aprender 
portugués. Y es que 
aprender idiomas 
además engancha, 
porque ves que merece 
la pena a todos los 
niveles. 

En estos años he 
podido trabajar en 
proyectos internacio-
nales en los que se 
valoraba –y pagaba- el 
hablar idiomas. Por eso, 
si tienes problemas 
para mejorar profesio-
nalmente, si estás en 
situación de desempleo 
y no sabes qué hacer, 
aprende un idioma. ¡Lo 
agradecerás pronto! ●

E 
FIRMA INVITADA 
Aprende 
idiomas y 
gana más 

Estudiantes conversando delante de la Universidad Nebrija. JORGE PARÍS

datos del CIS publicados en 
este mes de enero. 

 
¿MÁS IMPORTANTE QUE LA 
HISTORIA O LA FÍSICA? 
En este sentido, un 22,6% de 
los estudiantes consideran 
que el idioma es más impor-
tante que otras materias co-
mo pueden ser educación fí-
sica, tecnología, lengua, his-
toria o física, ya que puede 
abrir muchas más puertas 
y oportunidades de cara al 
futuro laboral.    

En definitiva, la sociedad 
española está concienciada 
acerca de la importancia de 
estudiar nuevos idiomas pa-
ra ampliar posibilidades 
tanto dentro como fuera del 
país, y a la hora de tomar 
una decisión acerca de cuál 

es el mejor idioma para estu-
diar, prevalece la internacio-
nalización en primer lugar, 
seguida muy de cerca de la 
utilidad en función a las 
oportunidades laborales de 
los destinos que se pueden 
elegir, y finalmente también 
en base a la sencillez a la ho-
ra de someternos al proceso 
de aprendizaje, y es que es-
tá claro que, en función de 
las similitudes y diferencias 
entre el idioma español y el 
nuevo idioma que queramos 
aprender, algunos nos van a 
exigir una gran cantidad de 
horas para poder dominar-
los mínimamente, mientras 
que otros en un plazo míni-
mo de tiempo ya podremos 
utilizarlos con bastante sol-
tura.  ●

En cuanto a los idiomas más 
estudiados por los españoles, 
el inglés es sin duda el más 
destacado ya que es el idioma 
elegido por un 77,9% de los 
alumnos, mientras que en se-
gunda posición tenemos el 
francés que desciende hasta 
el 11%.  

En tercera posición tene-
mos el alemán con un 7,8%, 
aunque cabe destacar que po-

co a poco la tendencia de este 
idioma va en aumento, y esto 
se debe sobre todo a que Ale-
mania y Austria son los países 
que más oportunidades de 
trabajo están ofreciendo a día 
de hoy, de manera que son 
consideradas dos de las prin-
cipales alternativas a la hora 
de emigrar con el objetivo de 
ampliar las perspectivas pro-
fesionales. 

Seguimos descendiendo 
hasta la cuarta posición don-
de, con una distancia conside-
rable, sigue el italiano con un 
2,8%, seguido de cerca con un 
2,1% por el japonés. En sexta 
posición tenemos el árabe con 
1,4%, seguido del chino con 
un 1,1%, el mismo porcentaje 
de estudiantes de ruso, y en 
octava posición tenemos el 
portugués con un 0,7%. ● 

¿Cuáles son las lenguas más 
estudiadas, además del inglés?

EN CIFRAS 

77,9% 
de los alumnos que estudian 
idiomas en España optan por 
el inglés, seguido del francés 
con el 11%. 

22,6% 
de los estudiantes creen que 
conocer un idioma es más im-
portante que otras asignatu-
ras como Historia o Física.
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20’’ 
Técnico Superior en 
Salud Ambiental de FP 
El BOE ha publicado el Real 
Decreto por el que se estable-
ce el título de Técnico Superior 
en Química y Salud Ambien-
tal de Formación Profesional 
(FP), que se podrá ofertar en 
los centros educativos el pró-
ximo curso 2019-2020. 

ETEE ofrece cursar dos 
titulaciones en tres años 
Desde ETEE (Escuela Técnica 

de Enseñanzas Especializa-
das) subrayan el futuro de los 
Ciclos Formativos de Grado 
Superior por el nivel de profe-
sionalidad y por permitir el 
acceso a la Universidad. Una 
de sus novedades es poder ob-
tener 2 titulaciones en 3 años. 
Por ejemplo, se puede cursar 
Anatomía Patológica con La-
boratorio Clínico y realizar 
prácticas en empresas de las 
dos especialidades. 

Máster en Bioética de 
la Universidad Católica 
Con trece ediciones a sus es-
paldas, el Máster Universita-

rio en Bioética de la Univer-
sidad Católica de Valencia ba-
sa sus contenidos en la actua-
lidad y rigor científicos. Estos 
estudios de posgrado cuentan 
con los mejores profesionales 
especializados en la materia. 

Grado en Seguros y 
Finanzas de la Nebrija 
La Universidad Nebrija pon-
drá en marcha desde el próxi-
mo curso la primera titulación 
oficial que aúna estudios so-
bre los mercados financieros 
y el sector asegurador y que 
cuenta con pleno respaldo del 
sector asegurador. 

La Universidad Europea de 
Valencia apuesta por un mo-
delo académico vanguardis-
ta e innovador; basado en el 
aprendizaje experiencial. Una 
formación eminentemente 
práctica que combina conoci-
mientos teóricos con activida-
des y casos reales que favore-
cen el desarrollo de competen-

cias y permiten realizar una 
aproximación fiel a la realidad 
empresarial. 

El nuevo entorno profesio-
nal es volátil y altamente exi-
gente, pues ha sido transfor-
mado por las nuevas tecnolo-
gías, las protagonistas de esta 
evolución que ponen en evi-
dencia la necesidad de la 
transformación digital y su re-
levancia en cualquier sector 
o actividad.  

Se perfila así un nuevo as-
pecto y enfoque en la deman-
da laboral en España, al igual 
que en el resto de Europa. Por 
ello, en la Universidad Euro-

pea de Valencia disponemos 
de una extensa oferta de Gra-
dos y Dobles Grados distribui-
dos en diversas áreas de cono-
cimiento, entre las que resal-
tamos el área de Ciencias 
Sociales donde destaca el Gra-
do en Marketing.  

Esta titulación ofrece uno de 
los programas más avanzados 
y actuales con un plan de estu-
dios focalizado en la digitali-
zación, con las tendencias más 
actuales en la generación de 
experiencias 4.0, fortalecien-
do su vínculo con la parte es-
tratégica y permitiendo una 
visión global. ●

Universidad 
Europea de 
Valencia: 
aprendizaje 
experiencial

R. M. 
PND@20minutos.es / @20m 

La Universidad Compluten-
se cuenta con su propio Ob-
servatorio del Estudiante, un 
novedoso órgano que se ocu-
pa de analizar y realizar estu-
dios que contribuyan al dise-
ño de políticas de mejora 
universitaria, contando con 
la participación estudiantil.  

Tras algo más de un año en 
funcionamiento, ha dado a 
conocer el primer informe 

donde se estudia el perfil de 
los estudiantes de nuevo in-
greso en la Universidad 
Complutense de Madrid del 
curso 2017-2018, haciendo 
hincapié en factores de tipo 
sociodemográficos, socioe-
conómicos y académicos.  

Y donde se analizan si los 
perfiles son diferentes en 
función de la facultad a la 
que accede o del tipo de gra-
do (doble o único) en el que 
se matriculan.  

Los principales resultados 
se agrupan en dos bloques. 
En primer lugar, se establece 
un ‘retrato robot’ del estu-
diante de la UCM.  

Desde un punto de vista so-
ciodemográfico, 6 de cada 10 
nuevos estudiantes de la 
UCM son mujeres, un 80% 
son jóvenes (tienen entre 17 
y 20 años), más de dos tercios 
son madrileños, 9 de cada 10 
tiene nacionalidad española 
y casi todos tienen a sus fa-
milias residiendo en Espa-
ña (menos del 1% tiene la fa-
milia residiendo en el extran-
jero).  

Atendiendo a las caracterís-
ticas socioeconómicas, 6 de 

6 de cada 10 estudiantes 
nuevos de la Universidad 
Complutense son mujeres

Dos de cada tres estudiantes proceden 
de centros públicos y la nota de 
admisión a la UCM es de 9,4 sobre 14

cada 10 nuevos estudiantes 
tiene alguno de sus padres 
con estudios universitarios y 
7 de cada 10 tiene algún pro-
genitor con empleo de pres-
tigio y bien remunerado.  

Atendiendo a este dato, en 
el curso anterior a la entrada 
a la universidad, sólo traba-
jaban el 15% de los nuevos es-
tudiantes y en el curso de en-
trada a la universidad lo ha-
cen el 6% de los mismos (los 
trabajos son fundamental-
mente en comercios como 
dependientes).  

Teniendo en cuenta el per-
fil académico, 8 de cada 10 
nuevos estudiantes proce-
den de Bachillerato, dos ter-
cios han cursado los estudios 
de secundaria en centros pú-
blicos y la nota media de ad-
misión a la universidad es de 
9,4 (sobre 14), siendo la nota 
media de la EVAU de un 7,2 
(sobre 10). Asimismo, el 60% 
de los estudiantes se ha ma-
triculado en los estudios que 
tenían en primera opción.  

En segundo lugar, se mues-
tra cómo operan los procesos 
de estratificación en el inte-

rior de la universidad. Aten-
diendo a las facultades, las 
diferencias más presentes 
son las que separan a las fa-
cultades de ciencias y de 
ciencias de la salud, de las de 
ciencias sociales y humani-
dades.  

Las primeras son faculta-
des a las que se accede nor-
malmente con una nota me-
dia mayor, con lo cual el es-
tudiantante está más 
seleccionado desde el pun-
to de vista académico.  

Además, se trata de carre-
ras más caras que las de cien-
cias sociales y humanidades, 
por el mayor grado de expe-
rimentalidad que tienen. Es-

tas dos características, adi-
cionalmente, hacen que su 
estudiantado tenga un perfil 
socioeconómico más eleva-
do, con mayores notas de ad-
misión como media, algo 
que ya se sabe por otros estu-
dios, y mayor capacidad eco-
nómica.  

El mayor nivel socioeconó-
mico de las carreras de cien-
cias y de ciencias de la salud, 
unido al hecho de su mayor 
exigencia en términos de 
prácticas y estudio, hacen 
que haya menos estudiantes 
que tengan que trabajar a la 
vez que estudian. Esta mayor 
exigencia y dedicación tam-
bién tiene como consecuen-
cia que a estas carreras ac-
cedan estudiantes más jó-
venes.  

De acuerdo a lo expuesto 
anteriormente, y porque se 
trata de carreras con mejores 
salidas laborales, las faculta-
des de ciencias y de ciencias 
de la salud tienen un mayor 
grado de prestigio social que 
las de ciencias sociales y hu-
manidades.  

En cuestión de género tam-
bién se observan diferencias. 
Las mujeres, en general, es-
tán más presentes en carre-
ras de ciencias de la salud y 
en carreras de ciencias socia-
les y humanidades, mientras 
que los hombres lo están en 
carreras de ciencias (sobre 
todo Informática). ●

Dos estudiantes en la Universidad Complutense de Madrid. JORGE PARÍS

EDEM Escuela de Empresa-
rios se mantiene firme en su 
propósito de formar a los fu-
turos empresarios, directivos, 
ingenieros y emprendedores. 
Durante el curso actual, 
EDEM ha consolidado su Gra-
do en Ingeniería y Gestión 
Empresarial, que verá en ju-
nio a su primera promoción 
de egresados. Se trata de un tí-
tulo desarrollado con la UPV 
que compone, junto con ADE 
Emprendedores, en este caso 
título oficial UV, la oferta de 
grados de la institución. 

«Ambos grados comparten 
un modelo educativo común 
basado en el enfoque prácti-
co, un 50% de la enseñanza 
en inglés, la realización de 
prácticas en empresa todos 
los años y la enseñanza de 
‘soft skills’, tan demandadas 
en el ámbito laboral, a través 
de un diploma de habilidades 
directivas paralelo al currícu-
lo oficial», explica Lucía Egea, 
directora del Centro Univer-
sitario EDEM, quien destaca 
igualmente el amplio sistema 
de becas y de financiación 
existente para que «nadie con 
capacidad y ganas de estudiar 
en EDEM se quede fuera de 
nuestras aulas». 

En su apuesta por la inter-
nacionalización, la institu-
ción ha desarrollado acuer-
dos de intercambio con 15 
universidades de todo el 
mundo que permiten al 100% 
de sus estudiantes la realiza-
ción de una estancia en el ex-
tranjero. ●  

EDEM, formar 
para liderar   
la empresa   
del futuro

LA CLAVE 

Dobles grados  

Si se atiende a las diferen-
cias entre tipos de grados, 
se aprecia que los dobles 
grados se han constituido 
como una vía más selecta 
y prestigiosa. Para acce-
der a los dobles grados se 
necesita, dentro del mis-
mo área de conocimiento, 
una nota de admisión más 
alta que para acceder a 
los grados únicos.

●7 
20M.ES/EMPLEO 
Consulta en nuestra página web esta 
y otras noticias sobre Estudios 
Superiores, FP Formación y Empleo.

50% 
de la enseñanza en inglés se 
imparte en EDEM Escuela de 
Empresarios
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Tirar del pelo convierte 
un delito de abuso en 
agresión sexual 
El Tribunal Supremo ha con-
denado a un hombre a siete 
años de prisión por un delito 
de agresión sexual y no por 
abuso, como había sido conde-
nado en primera instancia, al 
considerar que un tirón de pe-
lo y la sujeción de una mujer 
que se opone al coito debe ser 
considerado un acto violento. 

Ingresado grave tras 
ser atacado por cinco 
perros en Málaga 
Un hombre de 29 años resultó 
herido de gravedad la madruga-
da del domingo tras ser atacado 
por cinco perros en un polígono 

de Málaga capital. Los agentes 
capturaron a los canes y abrie-
ron una investigación para es-
clarecer lo ocurrido. Dentro de 
la gravedad, la víctima ayer per-
manecía estable en el hospital. 

Europa sufre una 
epidemia de obesidad 
Los malos hábitos alimenticios, 
como el creciente consumo de 
productos ultraprocesados, 
han provocado una epidemia 
de obesidad en Europa. Más de 
la mitad de los adultos de la UE 
sufren sobrepeso, al igual que  
uno de cada tres niños, según 
un estudio de United European 
Gastroenterology. 

Muere un hombre al 
que encontraron atado 
en la cama de su casa 
Un hombre falleció ayer en el 
Hospital Universitario Torre-
cárdenas (Almería) después 
de que el lunes lo encontrasen 
con varios traumatismos y he-
ridas atado de pies y manos en 
una cama en su vivienda, en la 
que residía solo. 

Una niña muere tras 
atragantarse con un 
fruto seco 
Una menor de 5 años falleció el 
lunes cuando comía frutos se-
cos en Mérida (Badajoz). Según 
un informe de la Asociación Es-
pañola de Pediatría (AEP) en-
torno a un 60-80% de los aho-
gamientos en niños se produ-
cen por frutos secos.

   LA FRASE 

«EE UU tiene la obligación 
jurídica de evitar muertes 
arbitrarias de migrantes y 
solicitantes de asilo en las 
zonas fronterizas»

ERIKA GUEVARA-ROSAS  
Directora de Amnistía Internacional para las Américas

g 
HISTORIAS CON FOTO

Mossos d’Esquadra sacando el cuerpo de la mujer del local donde apareció muerta. EFE

La Guardia Urbana detuvo ayer 
a un hombre que podría estar 
relacionado con la muerte vio-
lenta de una mujer, menor de 
edad, cuyo cadáver fue hallado 
con heridas de arma blanca en 
el interior de un bar del barrio 
de Sant Antoni de Barcelona. 
La policía barcelonesa loca-
lizó al presunto asesino muy 
cerca del lugar de los hechos y 
lo puso a disposición de los 

Mossos. El grupo de homici-
dios de los Mossos sigue inves-
tigando la conexión entre el 
presunto homicida y la vícti-
ma, que no está nada clara. Se-
gún algunos testigos, la mujer 
discutía con su pareja en ple-
na calle cuando entró al bar 
que, pese a llevar cerrado varios 
días, tenía la puerta abierta. 
Al entrar a buscarla, su pareja 
declaró que la halló muerta. ●

Asesinan a una 
joven en un bar 
de Barcelona 

Agentes de la Policía Nacional 
detuvieron ayer en un hospi-
tal de Valencia a una mujer y 
un hombre, de 24 y 29 años, 
como presuntos autores de un 
delito de abandono de menor, 
tras ingresar con un bebé de 17 
meses en coma que dio posi-
tivo en orina a intoxicación 
por cocaína y cannabis.  

Ambos pasaron a disposi-
ción judicial. La mujer, con an-
tecedentes policiales, es la ma-
dre del bebé, y el hombre la pa-
reja sentimental de esta. Los 
hechos ocurrieron el pasado 
viernes por la mañana, cuan-
do los agentes tuvieron cono-
cimiento a través de un Juzga-
do de Valencia de que un me-
nor de 17 meses, esa misma 
madrugada, había ingresado 
en la UCI Pediátrica de un hos-
pital en estado de coma, dan-
do positivo en los análisis 
practicados por intoxicación 
por cocaína y cannabis.  

Los policías averiguaron que 
sobre las 3.00 h de la madru-
gada el menor había llegado 
con convulsiones con sus pa-
dres, por lo que tras suminis-
trarle la medicación necesaria 
lo ingresaron en la UCI, don-
de permaneció entubado. ●  

Un bebé ingresa 
en coma tras 
dar positivo en 
diversas drogas 
en Valencia

L. M. 
lara.montoto@20minutos.es / @20m 

María Sevilla, Patricia González 
y Ana María Bayo son tres muje-
res que tienen varias cosas en co-
mún. Una de ellas es que todas 
pertenecen a la asociación In-
fancia Libre, de la que Sevilla 
es la presidenta. Se trata de una 
organización «sin ánimo de lu-
cro que lucha a favor de la pro-
tección integral de los derechos 
del menor», según se puede leer 
en la biografía de Twitter de la 
agrupación, pues su página web 
está desactivada, al igual que las 
vías de contacto a través del co-
rreo electrónico o del teléfono. 

Otra circunstancia que las une 
es que las tres han sido deteni-
das en los últimos dos meses por 
conductas bastante similares. El 
último arresto, sin ir más lejos, 
se produjo ayer por la mañana. 
Ana María Bayo, de 39 años, se 
encontraba en las inmediacio-
nes del hospital madrileño de La 
Paz, donde trabaja, cuando la 
Unidad Adscrita de Policía Na-
cional a los Juzgados y la Fis-
calía de Madrid la detuvo por in-
cumplir el régimen de visitas 
fijado para su expareja y padre 
de su hija desde 2017. Horas más 
tarde, el Juzgado de Instrucción 
48 de Madrid la dejó en libertad, 
aunque, eso sí, investigada por 
no cumplir dicho régimen. 

Fue la autoridad judicial –se-
gún fuentes de la Jefatura Supe-
rior de la Policía de Madrid– la 
que requirió la detención de Ba-
yo por un delito de desobedien-
cia que el padre de la menor ya 
había denunciado en numero-
sas ocasiones.  

Este hombre, el exmarido de  
la investigada y padre de la me-
nor, fue absuelto el pasado mes 
de abril del delito continuado de 
abusos sexuales a su hija de 11 
años entre junio de 2014 y mar-
zo de 2015, en una sentencia de 
la sección 16 de la Audiencia 
Provincial de Madrid, que sí le 
condenó a tres meses de prisión 
por maltrato familiar sin lesio-
nes, por dar un «fuerte bofetón» 
a la niña cuando esta tenía 7 
años, según informó Efe.  

Después de su puesta en liber-
tad con cargos sobre las 15.00 
horas de la tarde, la mujer no 
quiso hacer declaraciones a la 
salida de los juzgados, aunque 
sus padres sí hablaron. Estos 
aseguraron que su nieta llegó a 

grabar al padre para demostrar 
los presuntos abusos porque 
«estaba harta de que nadie la 
creyera», aunque en ese vídeo 
la Audiencia Provincial no en-
contró indicios delictivos. Los 
abuelos también apostillaron 
que la niña «no tragó a su padre 
nunca» y que «no le quería ver 
ni en pintura». 

El caso de Ana María Bayo no 
es aislado, y las autoridades 
empiezan a sospechar que po-
dría tratarse de una trama or-
ganizada criminal.  

Antes que a Bayo, los agentes 
arrestaron a María Sevilla el 1 
de abril, acusada de un delito 
de sustracción de menores. La 
mujer se alojaba en una peda-
nía de Tarancón (Cuenca) con 
su hijo de 11 años, al que man-
tenía aislado y sin escolarizar 
desde hacía tiempo. Sevilla ha-
bía perdido la custodia del ni-
ño por sentencia firme tras di-
vorciarse y antes de la deten-
ción llevaba dos años en 
paradero desconocido. 

La segunda fue Patricia Gon-
zález. El pasado sábado 11 de 
mayo los agentes la localiza-
ron en La Cabrera (Madrid). Allí 
estaba con su hija de 10 años, a 
la que, al igual que Sevilla, man-
tenía sin escolarizar. También a 
González la buscaban por un 

delito de sustracción de meno-
res. Aunque en este caso la ma-
dre sí detentaba la custodia de 
la menor, comenzó a incumplir 
en numerosas ocasiones el régi-
men de visitas con su expare-
ja, hasta que en 2017 desapare-
ció del mapa junto a la hija. 

El parecido modus operandi 
en los tres sucesos, en los que las 
mujeres llegaron a contratar los 
servicios de la misma abogada 
y del mismo psiquiatra, hace 
que los agentes no descarten 
nuevas detenciones. De hecho, 
ayer sopesaban trasladar al juz-
gado los indicios con los que 
cuentan para poder estudiar a 
fondo si, tal y como barajan, la 
asociación funciona como una 
trama organizada criminal. ●

INFANCIA LIBRE, BAJO 
SOSPECHA CON TRES  
MADRES DETENIDAS
La Policía Nacional arrestó ayer a Ana 
María Bayo, que desde 2017 incumplía el 
régimen de visitas fijado con su expareja

#ProtecciónMenores

CRONOLOGÍA 

Tres arrestos  
en dos meses 

●––1 de abril. Detienen 
a María Sevilla, pre-
sidenta de Infancia 
Libre. Tenía a su hi-
jo de 11 años aislado 
en una urbaniza-
ción despoblada y 
totalmente vallada 
de Cuenca. El me-
nor, sin escolarizar, 
tenía dificultades 
para hablar y escri-
bir. Ella quedó en li-
bertad con cargos. 

●––11 de mayo. Patri-
cia González es 
arrestada por sus-
tracción de meno-
res en La Cabrera. 
Tenía a su hija sin 
escolarizar desde 
2017, cuando el pa-
dre perdió la pista 
de ambas. Quedó 
en libertad, aunque 
sin poder acercar-
se a menos de 500 
metros a la niña. 

●––21 de mayo. La Po-
licía detiene a Ana 
María Bayo por un 
delito de desobe-
diencia. A diferen-
cia de las anterio-
res, sí tenía a su hija 
escolarizada. Lle-
vaba incumpliendo 
el régimen de visi-
tas desde 2017. 
También quedó en 
libertad con cargos 
tras pasar a dispo-
sición judicial.

●7 
20M.ES/NINOS 
Puedes consultar más noticias 
relacionadas con menores en nuestra 
página web 20minutos.es
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Nikolaus Andreas Lauda, co-
nocido como Niki Lauda, tres 
veces campeón del mundo de 
Fórmula 1 (1975, 1977 y 1984), 
y subcampeón en 1976, falleció 
a los 70 años, según informó su 
familia a través de un comu-
nicado. «Con gran dolor anun-
ciamos que nuestro querido 
Niki ha fallecido apaciblemen-
te el 20 de mayo de 2019, rodea-
do de su familia», informaron 
los allegados del piloto y em-
presario austriaco.  

Lauda se había sometido el 
pasado verano a un trasplante 
de pulmón que le obligó a estar 
hospitalizado varios meses, y el 
pasado mes de enero tuvo que 
volver a ser internado a causa 
de una gripe que contrajo du-
rante las Navidades anteriores 
en Ibiza, donde el expiloto tenía 
su segunda residencia. Lauda 
ya había sido sometido a sen-
dos trasplantes de riñón en 1997 
y 2005, en este último caso gra-
cias a la donación del órgano 
por parte de su entonces no-
via y ahora viuda, Birgit.  

Nacido en Viena el 22 de fe-
brero de 1949, Lauda era hijo de 
una familia acaudalada, pro-
pietaria de fábricas de papel. 
Debutó en la competición auto-
movilista en abril de 1968, en un 
premio de montaña. Ese año ya 
participó en Fórmula V y en 
Fórmula 3. En 1971 debutó en  
F-1 con un March en el Gran 
Premio de Austria, que no con-
cluyó por problemas mecáni-
cos. Su salto automovilístico se 
produjo con su fichaje en 1974 
por Ferrari, escudería italiana 
con la que ganó su primera ca-
rrera en el GP de España dispu-
tado en el Jarama el 28 de abril 
de 1974.  

Su progresión quedó certifi-
cada con su primer título de 
campeón del Mundial en 1974. 
Su carrera sufrió un serio re-
vés al sufrir un grave acciden-
te en el GP de Alemania el 24 de 
octubre. Lauda sufrió graves 
quemaduras en el rostro y en el 
cuerpo, lo que le mantuvo apar-
tado de los circuitos durante 
seis semanas. Pese a ello, lo-
gró mantener un intenso duelo 
con el corredor británico James 
Hunt por el campeonato, título 
que finalmente logró este últi-
mo con tan solo un punto de di-
ferencia con el corredor aus-
tríaco. La temporada 1977 fue la 
última que corrió con Ferrari. 

A continuación pilotó duran-
te dos Mundiales para la escu-
dería Brabham-Alfa, con la que 
no logró alcanzar nuevos títu-
los mundiales y el 28 de sep-
tiembre de 1979 dejó temporal-
mente la competición para 
aventurarse en su proyecto de 
Lauda Air. En 1981 regresó a la 
alta competición y en 1984 con-
quistó su tercer y último título 
en una dura pugna con el fran-
cés Alain Prost, del que solo le 
separó medio punto al final de 
la temporada. En 1985, tras una 
dura temporada en la que se tu-
vo que abandonar hasta en on-
ce ocasiones, se retiró definiti-
vamente de la F-1. Dejaba atrás 
25 victorias en los 173 grandes 
premios que disputó. 

Lauda prosiguió vinculado al 
mundo del motor, ya fuera co-
mo relaciones públicas, ase-
sor de Ferrari (1992-1997) o di-
rector de Jaguar y Mercedes. En 
1986 reflotó su aerolínea que 
pasó por numerosas vicisitudes 
económicas, en especial, por la 
competencia del low cost. El 21 
de noviembre de 2000 se vio 
forzado a abandonar su presi-
dencia y en 2001 abandonó de-
finitivamente la sociedad. En 
abril de 2003 creó en Barcelo-
na, junto con su hijo Lukas y 
el español Diego Albanell, la fir-
ma Lauda Sports Management, 
dedicada a la gestión de even-
tos del motor. En noviembre de 

ese año regresó al mundo de 
la aviación al adquirir la filial 
austríaca de vuelos chárter Ae-
ro-Lloyd, que pasó a llamarse 
Fly Niki. 

Regresó a la Fórmula 1 en 
septiembre de 2012 al fichar 
como presidente del consejo 
de control de la escudería Mer-
cedes de Fórmula 1. Premio co-
mo Mejor Deportista Mundial 
de 1976 del Internationale 
Sport Korrespondenz de Sttut-
gart, estuvo incluido en la lis-
ta negra de la ONU de 1980 a 
1988 por su participación en 
pruebas de Sudáfrica. En 1996 
publicó su biografía La ter-
cera vida. Unido a Birgit Wet-
zinger, 30 años más joven, a 
la que conoció en 2004, cuan-
do entró a trabajar en su ae-
rolínea como azafata, ella le 
donó un riñón en 2005, des-
pués de que dejara de funcio-
nar el que le donó en 1997 su 
hermano Florián.  

Tras un no reconocido matri-
monio en agosto de 2008, la pa-
reja tuvo mellizos en 2009. En-
tre 1976 y 1991 estuvo casado 
con Marlene Knaus (chilena de 
origen austríaco), con la que tu-
vo dos hijos: Lukas (1979) y 
Mathias (1981), también piloto 
de automovilismo. El piloto te-
nía un quinto hijo, Christophe, 
nacido hacia 1981 fuera del ma-
trimonio. ●

LAUDA, UNA LENGUA AFILADA 

«Prefiero tener mi pie 
derecho bien que una 
cara bonita» 

«Los F-1 actuales  
podría pilotarlos  
un chimpancé» 

«Alain Prost era un 
perro, pero Fernando 
Alonso es mucho peor» 

«Solo viví una sensación 
igual a la del accidente 
de Nurburgring un día 
que fumé marihuana» 

«Estos tipos no tienen ni 
idea. Pilotan karts hasta 
los 18 años y después 
pasan a la F-1. No  
saben más que acelerar  
y mover el volante,  
pero no desarrollan  
su personalidad»

UN GENIO PEGADO AL VOLANTE
El tricampeón mundial de F-1 Niki Lauda 
falleció este lunes a los 70 años dejando  
una carrera única en el automovilismo

#NikiLauda

Lauda era un habitual en el paddock. Sus opiniones eran tan respetadas como temidas. EFE

Lauda ha muerto a los 70 años, 
casi 43 después de lo que le to-
caba. Siempre lo dijo: tras aquel 
1 de agosto de 1976, su tiempo le 
vino de regalo. Ese día visitó el 
infierno, miró al diablo a los 
ojos, recibió la extremaunción, 
esbozó una media sonrisa y le 
dijo que se volvía a la Tierra, que 
tenía un Mundial de Fórmula 1 
que ganar. Desde que salió del 
amasijo de hierros que era su Fe-
rrari, gracias a la pericia entre 
otros de Arturo Merzario (pasó 
a la historia por salvar al aus-
tríaco y por sus vistosos sombre-
ros texanos), a Lauda siempre le 
acompañó una mirada mezcla 
de admiración, respeto y horror. 
Como le dijo uno de sus grandes 
rivales deportivos (no el único, 
sí el más conocido) James Hunt: 

«No te preocupes por tu cara, 
Niki, ya eras horrendo antes del 
accidente». Su historia de amor-
odio con James Hunt fue legen-
daria, como demostró Ron 
Howard en Rush, una película 
mucho más épica de lo que la 
realidad fue aquel 1976. El actor 
que interpretó a Lauda, Daniel 
Brühl, describía al austríaco co-
mo «un hombre muy poco di-
plomático». Poco más se puede 
añadir. ● 

La historia de Lauda 
estuvo siempre marca-
da por aquel accidente 
de 1976, del que escapó 
vivo de puro milagro

De recibir la 
extremaunción... 
al campeonato

Lauda, dentro de un 
monoplaza. ARCHIVO

«Fue un honor llamarte 
nuestro presidente,  
y un privilegio  
llamarte mi amigo» 
TOTTO WOLF 
Director ejecutivo de Mercedes  
en Fórmula 1 e íntimo amigo de Lauda

«Querido Niki, gracias 
por todo lo que hiciste 
por mí. Aprendí  
mucho de ti. Tu pasión,  
tu espíritu de lucha,  
de no rendirse jamás...» 
NICO ROSBERG Campeón del mundo de F-1

“

REACCIONES

“

«Consternado por las 
tristes noticias que han 
llegado esta mañana. 
Descansa en paz Niki» 
FERNANDO ALONSO 
Bicampeón mundial de Fórmula 1

«Él ganó dos de sus tres 
títulos mundiales con 
nosotros y siempre 
estará en nuestros 
corazones» 
ESCUDERÍA FERRARI

“

“

«Uno de los últimos héroes 
propios de nuestro 
deporte, un caballero  
y un gran ser humano» 
CARLOS SÁINZ 
Piloto de Fórmula 1

“
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La RFEF comunicó este lunes 
su intención de romper con la 
marca deportiva Adidas, que di-
seña la camiseta de la selección 
española desde hace 35 años. La 
razón de esta ruptura viene, co-
mo tantas cosas en esta vida, 
por un solo motivo: el dinero. 

«La Real Federación Españo-
la de Fútbol inicia un plazo de 
negociaciones para cerrar un 
nuevo proveedor técnico de ro-
pa deportiva. Todas aquellas 
marcas del sector que así lo de-
cidan, tendrán la oportunidad 
de dirigirse a la RFEF», manifes-
taba el comunicado en el que 
anunciaba que se quería desli-
gar «tras meses de infructuosas 
conversaciones con Adidas y 
plasmándose la imposibilidad 
de un entendimiento».  

El motivo de la ruptura es el 
económico, y en la Federación 
no entienden cómo el anterior 

presidente, Ángel María Villar, 
hizo un contrato hasta 2026 
cuando «lo normal es firmar o 
por un año o hasta que acabe 
el mandato», aseguran desde el 
ente federativo a 20minutos. 

La RFEF ha tratado, casi des-
de su llegada, de cambiar las 
condiciones del contrato a tra-
vés o bien de un acortamiento 
del periodo del mismo o bien de 
una actualización de los pre-
cios, fuera de mercado si se 
comparan con el de otras gran-
des selecciones del mundo, pe-
ro sin éxito. «Los precios no se 
corresponden con los actuales», 
explican desde la Federación, 
conscientes de que la marca de-
portiva tiene un contrato firma-
do y tocará pagar una penali-
zación si finalmente se rompe 
unilateralmente el mismo.  

La indemnización a pagar a 
Adidas es la clave, pues según 
ha podido saber 20minutos, 
rescindir el contrato puede cos-

tarle a la RFEF una cantidad as-
tronómica, entre 40 y 100 millo-
nes de euros.  

Lo que sí quieren dejar claro 
desde la Federación es que «no 
hay mal rollo» con Adidas, que 
se trata simplemente de «ne-
gocio puro y duro» y que no hay 
«ningún problema». Además, 
aclaran en la RFEF que no hay 
«nada cerrado», solo interés.  

Por su parte, desde la firma de-
portiva trasladan la tranquili-
dad que tienen. «Hay contrato 

hasta 2026 y no queremos 
echarnos para atrás. Si el tema 
se complica, nos defenderemos, 
pero de momento todo sigue 
igual», explican a 20minutos.  

Adidas reconoce que «ha ha-
bido conversaciones» con la Fe-
deración y que «siempre han si-
do cordiales». Eso sí, se remiten 
a que hay «un contrato con una 
cláusula firmada bilateralmen-
te». Saben que en el peor de los 
casos recibirán una importantí-
sima cantidad de dinero.  ●

El lío con la camiseta de la 
selección: cuestión de dinero
La RFEF quiere romper el contrato, cree 
que no se ajusta al mercado. Adidas se 
remite a la claúsula: entre 40 y 100 kilos

20’’ 
El Madrid, más líder 
tras ganar al Valencia 
El equipo de Pablo Laso olvi-
dó ayer sus penas europeas 
derrotando al Valencia (83-77) 
en su duelo de la ACB y conso-
lidando su liderato. 

Otra lesión de Costa 
Diego Costa volvió a vestir la ca-
miseta del Atlético de Madrid 
tras su sanción en Liga en el 
amistoso ante el Beitar Jeru-
salem israelí (derrota rojiblan-
ca por 2-1) y no tuvo suerte. Se 
retiró en camilla lesionado con 
«un esguince de alto grado en 
el tobillo izquierdo sin afecta-
ción ósea». Hoy se le harán más 
pruebas en Madrid.  

Revolución de Scaloni 
en una lista con Messi 
Leo Messi lidera la convocato-
ria de la selección de Argen-
tina de cara a la Copa Améri-
ca que da comienzo el 14 de ju-
nio. Scaloni ha dejado fuera 
a pesos pesados como Bane-
ga, Higuaín, Icardi, Maschera-
no, Caballero o Mercado. Sí va 
el bético Giovani Lo Celso. 

Varane se queda 
El central galo del Real Madrid 
puso fin a los rumores sobre su 
continuidad al afirmar, en 
Marca, que seguirá en el club 
blanco la próxima campaña. 

Los Warriors, a las Finales de la NBA  
Los Golden State Warriors, actuales bicampeones de la NBA, 
pusieron ayer el 4-0 en las Finales del Oeste ante los Blazers 
(117-119) con otra actuación estelar de Stephen Curry (foto), au-
tor de 37 puntos, 13 rebotes y 11 asistencias. FOTO: EFE

Alba, De Gea, Asensio, Koke e Isco antes del Mundial 2018. ADIDAS

Por Elías Israel 
 

L
a Federación 
Española de 
Fútbol está 
empezando a 

hacer de la confrontación 
un modelo de gestión. Esta 
semana, por no recapitular 
demasiado, está judiciali-
zada la transmisión 
televisiva de la final de 
Copa entre Valencia y 
Barcelona por el conflicto 
con Mediapro y se anuncia 
la ruptura, por las bravas, 
de un acuerdo firmado 
hasta 2026 con Adidas.  

La memoria en el fútbol 
debería ser importante y la 
lealtad institucional con 
un patrocinador histórico 

aún más. Es lícito querer 
cambiar las cosas si 
parecen injustas y 
pretender equiparar tu 
caché con el de las grandes 
selecciones. mundiales.  

No es normal que 
Alemania cobre ocho 
veces más que España,  
eso lo puede entender 
cualquiera aunque esté 
firmado, pero no se 
pueden manchar 35 años 
de relación con comunica-
dos ambiguos, que 
manejan términos tan 
delicados como la 
transparencia.  

Antes del comunicado,  
se debería haber agotado 
la vía del diálogo. Adidas 
no se lo merece. La RFEF 
se ha vuelto a equivocar en 
las formas, en la sensibili-
dad con quien ha acompa-
ñado a la Selección en los 
títulos, pero sobre todo en 
los tiempos oscuros, 
cuando había problemas 
hasta para pagar los 
sueldos de los empleados 
en el ente federativo. 
Adidas, entonces, estuvo 
allí. Encima, son varios los 
internacionales que visten 
Adidas. La camiseta solo 
debería mancharse sobre 
el terreno de juego. ●

ANÁLISIS 

Adidas 
merecía  
un poco de 
memoria 
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Los primeros animales que po-
blaron la tierra salieron del mar. 
De ahí proceden todos los ma-
míferos, incluidos los humanos. 
Pero hay personas como Ona 
Carbonell que aún conservan la 
esencia de aquellos seres ma-
rinos que necesitaban la ingra-

videz del agua para ser felices. 
Eso es lo que ha querido reflejar 
en Elena Sirena. Sueños de Agua 
(Ed. Alfaguara) que sale a la ven-
ta mañana y que es el primero 
de una colección de libros infan-
tiles sobre una niña que des-
cubre con 12 años que tiene un 
increíble poder. 
Es un libro que habla sobre una 
niña sirena, pero también es 
un libro de valores. Intenta re-
flejar todo lo que me han dado a 
mí el deporte y la natación artís-
tica y lo hace con fantasía, con 
magia, con ilusión… pero tam-
bién con la idea de transmitir los 
valores que creo que son esen-

ciales para los niños y niñas. 
Yo soy lo que soy a día de hoy 
gracias a esos valores.  
¿Y cuáles son? Cosas como leer, 
esforzarse, ser constante, traba-
jar en equipo, saber perder a ve-
ces, saber llorar… 
Se tiende a pensar que el depor-
te es solamente una actividad 
física. Creo que la sociedad ca-
da vez entiende más que el de-
porte es básico para todo, por un 
tema de salud, pero también pa-
ra aprender valores y muchos 
otros conceptos. 
¿Mejor sirena que Aquaman? Ya 
lo veréis, porque el hermano de 
Elena también tiene sus cosas…  

G  
20MINUTOS CON...

La nadadora olímpica 
ha volcado su historia de 
amor con el agua en el li-
bro infantil ‘Elena Sire-
na’ (Alfaguara), añadien-
do elementos de fantasía

Quince años han transcurri-
do desde aquel ‘sí quiero’ entre 
Felipe de Borbón y Letizia Or-
tiz en la catedral de La Almu-
dena de Madrid. En su decimo-
quinto aniversario de boda, los 
reyes han optado por hacer 
una celebración reduciendo su 
actividad pública: no tienen 
ningún acto juntos y solo está 
programado que el rey reciba a 
los nuevos presidentes del 

Congreso y el Senado tras la 
constitución de las Cortes. Así, 
Letizia y Felipe disfrutarán del 
día junto a sus dos hijas, la prin-
cesa Leonor y la infanta Sofía. 

Desde aquella imagen de los 
recién casados saludando des-
de el balcón, la pareja ha pa-
sado por momentos delicados, 
como en 2013, cuando el rey tu-
vo que negar los rumores sobre 
una crisis matrimonial, o el de-
sencuentro protagonizado por 
doña Letizia y doña Sofía. 

Sin embargo, también son 
muchos los gestos de cariño 
captados por las cámaras. El úl-
timo, durante la pasada recep-
ción del 12 de octubre cuando 
aparecieron ante los fotógrafos 
cogidos de la mano. ● R. C.

Los reyes 
celebran hoy en 
privado su 15.º 
aniversario de 
bodas

Ona Carbonell 
«Los niños tienen 
que saber entretenerse 
sin YouTube»

Lo decía por los superpoderes… 
Bueno, yo ya me siento como 
una sirena, pero sin escamas, no 
lo podía tener más fácil. En el li-
bro hay muchas cosas que yo ya 
tenía dentro y solo lo he refle-
jado. A mí me habría encantado 
de pequeña tener uno que con-
tara estas cosas. 
¿Cómo se le ocurrió la histo-
ria? La tenía muy clara, porque 
en los campus que hago me ro-
deo de muchas niñas y veo la 
demanda de historias que les 
ilusionen. Me motivaba mucho 
ponerle además esa parte de 
magia que, obviamente, no es-
tá en mi vida. 
¿La de escritora va a ser ahora 
su actividad preferida? De mo-
mento lo es bastante, porque te-
niendo en cuenta que no ten-
go tiempo libre… Ona ahora es 
agua, leer y escribir. 
¿Recuerda sus primeras sensa-
ciones en el agua? Recuerdo 
muchísimo en los veranos a mis 
padres diciéndome: «Solo sales 
del agua para comer y para ce-
nar, ¿puedes estar seca más de 
dos horas al día?». 
¿Los otros personajes también 
tienen algo de biográficos? 
También. Mi madre está muy 
dolida porque la mamá de Ele-
na desaparece y me dice: «¡Pero 
si yo te he educado!» [risas]. 
Además, Elena tiene tres ami-
gas que tienen mucho de mis 
compañeras de sincro. Hay un 
hermano, un mejor amigo, una 
tía… se habla mucho de la im-
portancia de la familia y de ro-
dearse de ella. Tiene mucho de 
biográfico pero también mucho 
de ficción. 

Sabe que sus páginas van a te-
ner que competir con las conso-
las, con YouTube… ¡Y con to-
do! Lo mejor en la vida es apren-
der y la mejor manera de 
hacerlo es leyendo y visitando 
otros mundos. Los niños tienen 
que leer más y que tengan libros 
como estos, que son lectura, pe-
ro con magia e ilusión, les pue-
de ayudar, porque también son 
entretenimiento. Y tienen que 
conocer más formas de entrete-
nimiento aparte de YouTube 
y los videojuegos.  
¿De quién es esa tarea? Parte de 
la responsabilidad es de los pa-
dres, pero también de la educa-
ción en general. Los libros tie-
nen mucha competencia y por 
eso hemos trabajado mucho en 
las ilustraciones, que tienen un 
punto moderno, para que sea 
más visual. 
Y lo ha escrito usted, que es 
muy conocida… eso es un pun-
to. A lo mejor, que lo haga al-
guien que puede ser un referen-
te también ayuda.  
¿Cómo ve el estado del deporte 
femenino? El deporte femenino 
está en auge. Vamos por muy 
buen camino, aunque falta mu-
cho recorrido. Pero cosas co-
mo nuestras victorias, este libro 
o MasterChef ayudan a que el 
deporte femenino sea más me-
diático y a que las niñas tengan 
más ídolos que sean mujeres. 
Hablaba de MasterChef Cele-
brity, donde ya han ganado dos 
deportistas de élite… ¿Qué tie-
nen que les ayuda en progra-
mas como ese? La capacidad de 
trabajo, la constancia, el sacrifi-
cio y la serenidad en momentos 
difíciles. Estoy acostumbrada a 
jugarme en 3 minutos los cuatro 
años de entrenar 10 horas al día, 
eso es una final olímpica. Así 
que gestionar la presión en las 
adversidades nos es más fácil.  
¿Donde guarda las medallas?  
En mi casa, en colgadores…  
¡Pero tiene muchísimas! Mu-
chas están en casa de mis pa-
dres, porque a mí no me caben. 
Es que pesan mucho los colga-
dores [risas]. Las de las Olimpia-
das las tengo un poco más guar-
daditas. A la gente que viene le 
hace ilusión verlas. ●
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«Me siento una sirena sin 
escamas; me hubiera 
encantado de pequeña 
tener un libro así» 

«Muchas de mis medallas 
están en casa de mis 
padres porque en la mía 
no caben todas» 

«La sociedad entiende 
cada vez más el deporte 
como un tema de salud, 
pero también de valores»

BIO 

Ona Carbonell 
A sus 28 años, esta nada-
dora española ha ganado 
42 oros (uno en el cam-
peonato del mundo y 
cuatro europeos), 26 pla-
tas (incluida una olímpi-
ca, en Londres 2012) y 24 
bronces (uno olímpico). 
Desde los 14 años, forma 
parte del Equipo Nacio-
nal Español de Natación 
Sincronizada y es capita-
na de la selección. Ade-
más, estudia diseño 
y moda y fue ganadora 
de MasterChef Celebrity.

●7 
20M.ES/ONACARBONELL 
Encontrarás la entrevista completa 
y más noticias sobre cultura y ocio 
en nuestra edición digital.

Los reyes, saludando desde el balcón el día de su boda. PEPE CABALLERO

La periodista Sara Carbonero, 
esposa del exportero del Real 
Madrid Iker Casillas, anunció 
ayer que ha sido operada de un 
tumor maligno de ovario por 
el que se someterá a tratamien-
to en los próximos meses.  

En un mensaje en su cuenta 
de la red social Instagram, la pe-
riodista explicó que el tumor 
fue detectado en una revisión 
médica hace unos días, cuando 

su familia aún no se había recu-
perado «de un susto», en refe-
rencia al infarto que sufrió Ca-
sillas el pasado 1 de mayo mien-
tras se entrenaba con su actual 
equipo, el Oporto. «Esta vez me 
ha tocado a mí, esa dichosa pa-
labra de 6 letras que todavía me 
cuesta escribir», indicó Carbo-
nero, que aseguró estar «tran-
quila y con la confianza de que 
todo va a salir bien».  

«Afortunadamente lo hemos 
pillado muy a tiempo pero to-
davía quedan unos meses de lu-
cha mientras sigo el tratamien-
to correspondiente», prosigue 
la periodista, que pidió «res-
peto y comprensión» en unos 
momentos «difíciles y delica-
dos». ● R. C.

Sara Carbonero 
revela que ha 
sido operada  
de un cáncer  
de ovario
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20’’ 
El final de ‘Juego de 
tronos’ bate récords 
El episodio final de Juego de tro-
nos atrajo la atención de 19,3 mi-
llones de espectadores en Es-
tados Unidos. Es el mejor dato 
histórico de la ficción y el capí-
tulo de una serie con mayor se-
guimiento de la historia de la 
compañía. Además, consiguió 
desbancar a Los Soprano en el 
apartado de audiencia de una 
emisión individual de HBO. 

Eurovisión tomará 
medidas contra Islandia 
Hatari, grupo que representaba 
a Islandia en Eurovisión, apro-
vechó un momento de la re-
transmisión en directo del fes-
tival para mostrar banderas de 
Palestina –país en conflicto con 
Israel–. Ante esta acción, la 
Unión Europea de Radiodifu-
sión tomará medidas, lo que po-
dría suponerle una sanción a 
la cadena islandesa RÚV.

El musical Jesucristo Supers-
tar regresa hoy a la escena ma-
drileña con la interpretación de 
Ted Neeley, actor que lleva más 
de treinta años dando vida a Je-
sús en la famosa ópera rock, 
compuesta por Andrew Lloyd 
Webber con letra de Tim Rice. 

Tras representarse en mayo 
del pasado año en la capital es-
pañola, el Teatro EDP Gran Vía 
de Madrid acogerá durante las 
tres próximas semanas la exito-
sa ópera rock, en inglés con so-
bretítulos en castellano. Se tra-
ta de un impulso del director 
italiano Massimo Romeo Pipa-
ro, que quería celebrar de una 
«manera única» el 20.º aniver-
sario de esta obra, considerada 
como una de las más importan-
tes del siglo xx. ● EFE

Vuelve Ted 
Neeley como 
‘Jesucristo 
Superstar’

CARLES RULL 
cultura@20minutos.es / @CieloTatooine 

Un simple huevo de gallina. Es-
ta fue la primera imagen inquie-
tante que vieron los especta-
dores, hace 40 años, de la pelí-
cula de ciencia ficción y terror 
Alien. Aparecía en el póster y en 
el primer tráiler, porque el dise-
ño de los recipientes definitivos 
que se hallarían en la luna 
LV-426 no estaba terminado. 

Al huevo le seguían imágenes 
angustiantes, solo sonidos y sin 
diálogos, y sin mostrar nunca 
a la amenaza que torturaba a sus 
protagonistas: siete tripulan-
tes de una nave, la Nostromo, en 
una misión espacial de trans-
porte de carga minera hacia la 
Tierra, más un gato. Para ver al 
otro aterrador pasajero, el oc-
tavo según una coletilla del títu-
lo original, habría que esperar al  
estreno. El avance acababa con 
una frase que también se ha he-
cho mítica: «En el espacio nadie 
puede oír tus gritos». 

Alien llegó a un número limi-
tado de salas comerciales de Es-
tados Unidos el 25 de mayo de 
1979. A partir del 22 de junio pa-
só a exhibirse en un gran núme-
ro de cines y, en España, se es-
trenaría el 25 de septiembre. El 
resto es historia. 

El texto original era obra de 
Dan O’Bannon y Ronald Shu-
sett. Juntos habían sido guionis-
tas de Dark Star, una produc-
ción de bajo presupuesto de 
John Carpenter, y presentaron 
su nueva creación a diversos es-
tudios vendiéndola como «Ti-
burón, pero en el espacio». Por 

entonces, pocos (o nadie) con-
fiaban en la viabilidad económi-
ca de una película de ciencia fic-
ción, hasta que Star Wars en-
tró en escena y arrasó en 
taquilla en 1977. 

Al igual que la legendaria saga 
de George Lucas, fue 20th Cen-
tury Fox la que aceptó llevarla 
adelante con un presupuesto li-
mitado, pero que acabaría hin-
chándose (de pocos más de 4 
millones de dólares a casi 11). Al 
contrario que a los pasajeros 
de la Nostromo, la fortuna les 
sonrió. Solo en EE UU y Canadá 
recaudó 80,9 millones de dóla-
res (286,3 millones ajustados a 
la inflación), la cuarta más ta-
quillera aquel año, y ganó el Ós-
car a mejores efectos visuales. 

Fue además el feliz resultado 
de la inspiración de varios de los 
integrantes del equipo artís-
tico y creativo, como un joven 
y entusiasta director británico 
que hasta ese momento solo ha-
bía dirigido un largometraje, Los 
duelistas (1977). Ese cineasta era 
Ridley Scott, que tres años des-
pués estrenaría Blade Runner. 

Pero el destino de lo que da-
ría lugar a una saga podría ha-
ber sido muy distinto si hubiera 
logrado rodar uno de los finales 
que tenía previsto. Era el del xe-
nomorfo arrancándole la ca-
beza a la teniente Ripley (Si-
gourney Weaver). Se colocaría 
su trofeo como casco y pondría 
rumbo a la Tierra imitando la 
voz de su víctima humana. Un 
final que nos habría privado de 
seguir contando con Ripley en 
las posteriores secuelas. 

Para conmemorar sus 40 
años, se ha hecho un concurso 
de cortos (AlienUniverse.com) 
y también se ha anunciado una 
nueva serie para Hulu, con Scott 
como productor. Todavía se ha-
bla de una posible quinta pelí-
cula: un proyecto cancelado que 
dirigiría Neill Blomkamp (Dis-
trito 9) y produciría James Ca-
meron, que sería una secuela di-
recta de Aliens, de 1986. ●

EN FOTOS 

Un monstruo, una actriz y muchas secuelas

Secuelas y ‘crossovers’ sin demasiado éxito 
Ridley Scott dirigió dos precuelas, Prometheus (2012) y Alien: 
Covenant (2017), como complemento a la tetralogía original, 
pero sin tanta repercusión. Además hubo dos crossovers: 
Alien vs. Predator [foto] y Alien vs. Predator: Requiem.

   
G

TR
ES

La teniente Ripley pudo no ser Sigourney Weaver 
El personaje de la teniente Ripley se le ofreció a una prome-
tedora actriz: Meryl Streep. Pero en esos momentos estaba 
muy afectada por la muerte de su pareja, John Cazale, y de-
clinó el papel. Sigourney Weaver era la segunda opción.
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El verdadero padre de la criatura: H. R. Giger 
El aspecto del xenomorfo fue idea de Scott, pero se inspiró en 
una litografía del artista gráfico y escultor suizo H. R. Giger ti-
tulada Necronom IV [en la foto]. Así que decidió contratarle 
para que alumbrara una criatura similar para su película.
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Alien, el extraterrestre 
que lleva aterrorizando 
a los cinéfilos 40 años
La nave Nostromo partió hace 40 años 
hacia su fatídico destino, dirigida por 
un entonces desconocido Ridley Scott

Una atmósfera 
muy siniestra 
●●●  El artista H. R. Giger se 
implicó a fondo y creó parte 
de los escenarios, también 
el famoso esqueleto petrifi-
cado del Space Jockey y 
otros bichos (el facehugger 
que se pegaba a la cara, el 
chestburster que se abría 
paso reventando los pe-
chos) y, claro, los citados 
huevos. Todo regado con 
unas referencias sexuales 
que no daban lugar a sutile-
zas. El compositor Jerry 
Goldsmith se encargó de 
darle una atmósfera musi-
cal aún más siniestra.

«En Fox no estaban muy 
seguros sobre Alien. 
Les dije que obsceno 
y oscuro era bueno para 
una película de terror»

RIDLEY SCOTT 
Director de Alien, el octavo pasajero (1979)

“
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Tu estómago está 
protestando: desde hace días 
no te alimentas demasiado 
bien. Plantéate la posibilidad de 
consultar a un nutricionista si 
no te ves capaz de integrar bue-
nos hábitos alimenticios.

HORÓSCOPO  
Por Amalia de Villena

Acuario 

Meterás la pata con un 
amigo y te verás obligado a pe-
dirle disculpas. Aún así puede 
que él no te perdone por el mo-
mento: tal vez necesite más 
tiempo. No te machaques ni te 
sientas culpable.

Piscis 

No te pongas más excu-
sas ni esperes más para no ha-
cer deporte: cumple con tu pa-
labra y con lo que te habías pro-
puesto. Si lo haces, te sentirás 
de maravilla y encontrarás toda 
la fuerza que necesitas.

Aries 

Tus relaciones con los 
demás fluirán hoy de maravilla, 
por lo que te sentirás genial y 
tendrás ganas de compartir 
desde el corazón con tus seres 
queridos. Por la noche te invadi-
rá una sensación de paz.

Tauro 

Jornada para la refle-
xión y el autoconocimiento. Hoy 
saldrá a la luz tu lado más indivi-
dualista y no tendrás ganas de 
relacionarte con nadie. Pero 
aún así te verás obligado a de-
senvolverte en un acto social.

Géminis 

Desde hace tiempo 
sientes que no te llega el dinero 
para hacer todas las cosas que 
deseas, pero tampoco estás ha-
ciendo nada para tener más in-
gresos. Pronto podrías encon-
trarte con una oportunidad.

Cáncer 

Hay una persona que te 
gusta desde hace algún tiempo, 
pero no terminas de dar el pri-
mer paso por miedo a ser recha-
zado. Es bueno que te atrevas a 
decir lo que sientes, indepen-
dientemente de lo que suceda.

Leo 

Necesitas conocer a 
gente diferente y buscar activi-
dades nuevas que te ayuden a 
distraerte y a pasarlo bien. Es-
tás en un momento de expan-
sión y muchos de tus amigos no 
consiguen seguirte el ritmo. 

Virgo 

Un buen amigo te echará 
un cable en el momento en el 
que más lo vas a necesitar. Te 
sentirás muy agradecido, pero 
luego también sentirás que es-
tás en deuda con él. Piensa al-
guna manera de compensarle.

Libra 

Tendrás un desen-
cuentro con un ser querido que 
no será demasiado amable con-
tigo, pero eso no debe hacerte 
perder las formas. Esa persona 
no atraviesa su mejor momento: 
ten compasión.

Escorpio 

Hoy te sentirás con-
tento, radiante y con muchas 
ganas de aportar cosas buenas 
al mundo. Tu sensibilidad estará 
a flor de piel y tendrás ganas de 
ayudar a los demás de todas las 
maneras que te sea posible. 

Sagitario 

Al fin llegará cier-
ta calma a tu vida en un semana 
que está siendo totalmente fre-
nética y en la que has estado a 
punto de perder el control. Hoy 
te sentirás seguro, sobre todo 
en el terreno laboral.

Capricornio 

‘Españoles en 
el mundo’ viaja 
a los paraísos 
de Indonesia

R. C. 
cultura@20minutos.es / @20m 

El programa Españoles en el 
mundo pone el foco en Indo-
nesia: Bali, Lombok y las islas 
Gili son los lugares en los que 
se desarrolla la entrega de es-
ta noche. Itziar y las dos Mar-
tas –una, propietaria de un 
hotel; la otra, diseñadora de 
ropa– junto a más participan-
tes como Cristian y Pablo, 
mostrarán su día a día y la 
exuberante variedad cultu-
ral que ofrecen las localizacio-
nes del país insular. 

Este espacio televisivo, uno 
de los más destacados en 
cuanto a temática de viajes, vi-
sitará los templos, arrozales, 
playas y sugerentes fondos 

marinos que forman el archi-
piélago. El surf o las tradicio-
nes seculares, como la de la et-
nia sasak, son solo algunas de 
las costumbres entre los habi-
tantes de este amplio conjun-
to de islas paradisíacas –has-
ta 17.000, aunque únicamen-
te 6.000 se encuentran 
habitadas–, bañadas por los 
océanos Pacífico e Índico . 

El programa de La 1 se acer-
ca a destinos internaciona-
les a través de los españoles 
que han decidido instalarse 
en esos países en busca de 
una nueva vida. En capítu-
los anteriores, los reporteros 
de Españoles en el mundo re-
corrieron Tohuku (Japón), 
el distrito de Lisboa (Portugal) 
y parte del continente africa-
no (Namibia, el desierto y la 
Sabana). La semana anterior, 
visitó las localidades marro-
quíes de Tánger, Tetuán 
y Chaouen. ●

El programa de La 1 
hace las maletas 
esta noche para 
descubrir lugares 
como Lombok, Bali 
y las islas Gili

Cuándo y dónde 
HOY, A LAS 0.00 H, EN LA 1

z 
SERIES

Modern Family 
NEOX. 17.20 H 

Un año de cumpleaños. 
Mientras el nacimiento de los 
gemelos de Haley y Dylan se 
aproxima, una reunión de la 
familia provocará que cada 
miembro reflexione sobre có-
mo pudo celebrar su cum-
pleaños el año pasado. 

Amar es para siempre 
ANTENA 3. 16.30 H 

Ascensión, asustada por la 
violencia de Gabriel, se insta-
la en el hotel. Carvajal indaga 
en el barrio sobre los métodos 
turbios de los De la Vega. El 
propio Carlos le hace una im-
pactante confesión. Gabriel 
recibe una visita inesperada.

CINE

‘Taxi Express’ 
FDF. 22.30 H 

Daniel, un repartidor de pizzas, 
consigue hacer realidad un sue-
ño: obtener la licencia de taxi. 
Pero un encuentro fortuito con 
Emilien le pone en un aprieto: 
para conservar su licencia han 
de detener a una banda que es-
tá desmantelando los bancos. 

‘Virus’ 
MEGA. 22.10 H 

Tras perder su carga por una 
tormenta, el Sea Star se refugia 
en el ojo del huracán para hacer 
reparaciones y avistan un navío 
científico ruso abandonado. 
Cuando restablecen la energía 
del barco, algunos tripulantes 
desaparecen misteriosamente.

VARIOS

CONCURSO 
La Voz Senior 
ANTENA 3. 22.40 H 

Tercera gala de audiciones a 
ciegas, uno de los aspirantes 
sorprenderá a todos por su gé-
nero elegido: la zarzuela. A sus 
81 años derrocha energía y vita-
lidad y está dispuesto a triunfar 
en el mundo de la música.

DENUNCIA 
¿Te lo vas a comer? 
LA SEXTA. 22.30 H 

La alimentación del ejército es-
pañol. Alberto Chicote habla 
con militares que se arriesgan 
a ser expulsados de las Fuer-
zas Armadas por contar cómo 
es su día a día y denuncian la 
pésima calidad de la comida.

QUÉ VER HOY

PROGRAMACIÓN

LA 1 
08.30 Los desayunos. 
10.00 La mañana. 
13.25 Hacer de comer. 
14.00 Informativo terr. 
14.30 Corazón. 
15.00 Telediario 1. 
16.00 Informativo terr. 
16.15 El tiempo. 
16.25 Servir y proteger. 
17.20 Acacias 38. 
18.20 Derecho a soñar. 
19.15 España directo. 
20.30 Aquí la Tierra. 
21.00 Telediario 2. 
22.00  Debate Elecciones 

europeas. 
00.00  Españoles  

en el mundo. 
02.50  Noticias 24 h.

 Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: ●7         20M.ES/SERVICIOS

LA 2 
09.30  Aquí hay trabajo. 
09.55  La aventura  

del saber. 
10.55  Documentales. 
12.45 Cine: El Séptimo  

de Caballería. 
14.00 Documentales. 
15.45 Saber y ganar. 
16.30 Documentales. 
20.00  Cartas en el tiempo. 
20.30 La 2 Noticias. 
21.00 Documental.  
21.25 Ese programa del 

que usted me habla. 
22.00 Días de cine clásico: 

Los cañones  
de Navarone. 

00.35 Documental. 
01.40 Conciertos Radio 3.

ANTENA 3 
08.55 Espejo público. 
13.15 Karlos Arguiñano. 
13.40 La ruleta. 
15.00 Noticias. 
15.45 Deportes. 
16.00 Karlos Arguiñano. 
16.05 El tiempo. 
16.30 Amar es para... 
17.30 Puente Viejo. 
18.45 Ahora caigo. 
20.00  ¡Boom! 
21.00  Noticias. 
21.30  Deportes. 
21.40  El tiempo. 
21.45  El hormiguero. 
22.40  La Voz Senior. 
00.30  Más Voz Senior. 
01.15  Más Voz.  
02.30  Live Casino.

CUATRO 
07.30  Gym Tony. 
08.30  Safari. 
09.30  Alerta Cobra. 
12.20  Mujeres y hombres. 
13.25  El concurso del año. 
14.20  Cuatro al día. 
14.45  El tiempo. 
14.50  Deportes. 
15.45  Todo es mentira. 
17.30  Cuatro al día. 
20.20  El tiempo. 
20.25  Deportes. 
20.30  Supervivientes 

diario. 
21.30  First Dates. 
22.45  En el punto de mira. 
03.45  Puro Cuatro. 
04.00  La tienda en casa. 
05.15  Puro Cuatro.

TELECINCO 
08.55  El programa 

de Ana Rosa. 
13.30  Ya es mediodía. 
15.00  Informativos 

Telecinco. 
15.40  Deportes. 
15.50  El tiempo. 
16.00  Sálvame limón. 
17.00  Sálvame naranja. 
20.05 Pasapalabra. 
21.10  Informativos 

Telecinco. 
21.40  El tiempo. 
21.50  Deportes. 
22.00  Supervivientes 

Última hora. 
22.40  La que se avecina. 
02.30  El horóscopo. 
02.35  La tienda en casa.

LA SEXTA 
07.30 Previo Arusitys. 
09.15 Arusitys. 
11.00 Al rojo vivo. 
14.00 laSexta Noticias. 
14.55 Jugones. 
15.30 laSexta Meteo. 
15.45 Zapeando. 
17.15 Más vale tarde. 

Mamen Mendizábal. 
20.00 laSexta Noticias 2. 
20.55 Estación laSexta. 
21.05 laSexta Deportes. 
21.30 El intermedio 

Con Wyoming y Cía. 
22.30 ¿Te lo vas a comer? 
02.30  Poker Cash 

Challenge. 
03.00  Live Casino. 
03.30  Minutos musicales.

À PUNT 
07.00 La Colla 

Animació infantil. 
08.00 À punt Notícies. 
10.00 Assumptes interns. 
10.45 El matí à punt. 
13.25 Terra viva. 
13.55 À punt Notícies. 
15.10 Atrapa’m si pots. 
16.10 L’Alqueria blanca: 

Dia de tots sants.  
17.20 À punt directe: 

Carolina Ferre. 
20.30 À punt Notícies Nit. 
21.25 Assumptes interns: 

Conv.: Salomé. 
22.15 Cartes en joc:  

La millor fideuà  
de la Safor. 

00.45 Cinema: Riu roig.

La que se avecina 
TELECINCO. 22.40 H 

Determinada a montar un gim-
nasio, Menchu convence a las 
mujeres de Montepinar para 
que jueguen un torneo de fút-
bol femenino. Si ganan, logra-
rán un premio de 6.000 euros 
con los que podrían adquirir 
los aparatos necesarios.

‘Los cañones de Navarone’ 
LA 2. 22.00 H 

II Guerra Mundial (1939-1945), 
los alemanes dominan el Medi-
terráneo con un sistema de de-
fensa que los aliados no pueden 
contrarrestar. La causa de su 
superioridad es el fortín de Na-
varone, que con sus cañones, 
cierra el paso por el mar Egeo. 

REPORTAJE 
En el punto de mira 
CUATRO. 22.45 H 

Morosos. La morosidad en las 
comunidades de vecinos de 
nuestro país ha crecido un 6% 
en un año. En el programa de 
hoy se investigarán diferentes 
casos de vecinos morosos en 
Benidorm, Marbella y Valladolid. 
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OPINIONES

A
lgo debemos estar ha-
ciendo mal para que un 
proceso electoral como 
el de la UE, que afecta a 

nuestro devenir cuando menos 
de los próximos cinco años, es-
té pasando sin pena ni gloria 
para una buena parte de la ciu-
dadanía, eclipsado por unos 
comicios autonómicos y muni-
cipales, relevantes, pero en me-
nor medida. El desapego va en 
aumento: hemos pasado de 
una participación del 62% en 
las elecciones de 1979 –España 
no concurrió– al 42,6% en 2014. 
Los propios partidos no se lo to-
man siempre en serio, envian-
do a veces al Parlamento a can-
didatos con insuficiente prepa-
ración a modo de premio de 
consolación. 

Cierto es que el 26-M España 
acude algo contrariada al ver a 
un Puigdemont campando a 
sus anchas amparado por un 
derecho europeo garantista, 
que por otra parte constituye 
una de las grandezas de nues-
tra democracia. En Europa nos 
jugamos la política medioam-
biental, agraria, migratoria, em-
presarial, investigación, em-
pleo... y un sinfín de medidas. 
Estos comicios pueden supo-
ner además un punto de infle-
xión, dado el auge de los euroes-
cépticos en un contexto en que 
el PP Europeo y los socialistas 
pueden perder su tradicional 
hegemonía. Para ponerle más 
emoción al asunto, concurre un 
Reino Unido (el Caballo de Tro-
ya de EE UU en la UE, según 
Charles de Gaulle) con el pro-
motor del brexit Nigel Farage li-
derando las encuestas en un pa-
ís que elige al 10% de los dipu-
tados del Parlamento Europeo.  

Nuestro futuro depende de 
Europa. Vivimos en un mundo 
globalizado, en el que la UE ha 
de afrontar el desafío de las po-
tencias emergentes, en el que 
la unión hace la fuerza y en el 
que, como nos descuidemos, 
nos comerán el pastel. Si no, 
al tiempo. ●

Q
ue Trump se mueve 
por impulsos lo sabe-
mos desde el primer 
día que llegó a la Ca-
sa Blanca, o incluso 
desde mucho antes. 

En estos tres años hemos 
aprendido que el presidente de 
Estados Unidos duerme poco 
y se comunica fundamental-
mente a golpe de tuit. La ma-
yoría de ellos colgados de ma-
drugada y cargados de insul-
tos o descalificaciones. Ve 
mucho la tele –la que le es más 
afín–, consume demasiada co-
cacola y odia especialmente 
las parodias que hacen de él en 
Saturday Night Live (les ha lle-
gado a amenazar con llevarlos 
a los tribunales). Sus colabora-
dores no han durado demasia-

do en su puesto y los que si-
guen lo hacen manejándose 
en ese duro equilibrio entre ser 
un bombero apagafuegos y el 
aparentar ser una administra-
ción sólida, seria, creíble. 

Todo esto nos hacía más o 
menos gracia durante este 
tiempo, nos escandalizaba en 
mayor o menor medida. Con 
Trump el surrealismo políti-
co se hizo real y sus formas – 
sus políticas erráticas– se ex-
tendieron como un nuevo es-
tilo de hacer política. Pero 
Trump sabe muy bien lo que 
hace y, básicamente, en estos 
años, lo que ha ido consolidan-
do es la política de América 
primero, le pese a quien le pe-
se. Aunque esta vez, quizás, ha 
medido mal el golpe. 

Verse superado como prime-
ra potencia económica por Chi-
na era una cuestión casi de or-
gullo, y ver que el gigante asiá-
tico le adelantaba por la 
derecha en el desarrollo del 5G 
o de la inteligencia artificial era 
demasiado insoportable para 
el ego del presidente america-

no. Así que, sin pensarse dema-
siado las consecuencias, ha 
abierto una nueva guerra fría 
por el desarrollo tecnológico. 
Google ha sido el primero de 
los grandes en sumarse a esa 
guerra y su decisión ha provo-
cado una reacción en cadena.  

Vetar a Huawei ha sido un ór-
dago demasiado arriesgado y 
las consecuencias las vimos en 
el índice Nasdaq el mismo lu-
nes: Apple, Intel y Micron su-
frieron pérdidas millonarias. 
Unos por temor a perder clien-
tes en el gigante asiático y, otros, 
porque eran proveedores de su-
ministros de Huawei y, esto es 
así, si a mi cliente le va mal, los 
inversores entienden que a mí 
también me puede ir mal.  

En las escuelas de negocios 
se trabaja todos los días con es-
te concepto, la cadena de pro-
ducción global: si mis provee-
dores sufren restricciones eso 
acaba perjudicando a mi pro-
ducto final, porque mi fabrica-
ción no está localizada en una 
única planta sino distribuida 
por diferentes plantas de di-
ferentes países.  

Contaba el presidente de 
Huawei, un tanto emocionado, 
que tras el anuncio de Google 
no había parado de recibir lla-
madas de clientes americanos, 
de los que tanto había apren-
dido en los últimos años y con 
los que esperaba, añadía, vol-
ver a trabajar en breve. Habrá 
que esperar para saber si esto 
es una pataleta más o estamos, 
de verdad, ante una nueva 
guerra fría. ● 

 
Helena Resano es periodista

Nos hicimos ricos predicando la 
pobreza. Para que luego digáis 
que no hacemos milagros. 
@diostuitero 

1 caso, casualidad. 2 casos, orga-
nización delictiva. 3 casos, ma-
fia de extorsión feminista. @Do-
cEmmettBrown3 

Cada vez que una lesbiana dice 
algo, hay una heterosexual que se 
siente atacada. @schumannista 

En este país parece que si no tie-
nes un currículum lleno de gol-
fadas corruptas no llegas a nada. 
@LaQueen919 

«Primera provocación» vs «ocu-
pan la bancada». @AdnanLeal

o Escríbenos a lectores@20minutos.es   
Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos).  
20minutos se reserva el derecho de editar o extractar los textos.

HOY FIRMA

Helena Resano
La guerra fría  
del siglo XXI

Vetar a Huawei ha sido  
un órdago arriesgado y 
vimos las consecuencias 
en el índice Nasdaq  

Habrá que esperar para 
ver si esto es una pataleta 
más o estamos ante  
una nueva guerra fría

COLUMNA
Elecciones 
del 26-M:  
¡ojo con las 
europeas!

Por 
Periodista

Belén Molleda 

Por Álvaro TeránTRICKY TRAPPER

NOS DICEN LOS LECTORES EN TWITER

El circo del hemiciclo
Veo por la tele la recién inaugurada sesión constitu-
tiva de la Cortes de la nueva legislatura. Me llama la 
atención cierto curioso ropaje con el que se atavía os-
tentosamente alguna de sus señorías. Dudo que sea 
oportuno aprovechar el privilegio de poder estar al fren-
te de la Cámara –y también de las cámaras– para pro-
mocionar según qué tipo de mensajes que poco se com-
padecen con la neutralidad que debe observarse en el 
Congreso. Si su correspondiente autoridad no lo im-
pide, tampoco me extrañará que dentro de poco algu-
na de sus señorías se decida a mostrar en la camiseta un 
mensaje de los que en tiempos de posguerra se colga-
ban en los escaparates de las mercerías. De este tipo los 
leía yo en mi barrio: «Se cogen puntos de medias», «Ven-
do bici muy barata» o «Se compra pan seco»... Al tiem-
po. Jordi S. Berenguer, Barcelona
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